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ОДОБРЕНО СИНОДАЛЬНЫМ ИНФОРМАЦИОННЫМ ОТДЕЛОМ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ
Свидетельство № 084 от 3 мая 2011 г.

ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА ВЛАДИМИРСКОГО И СУЗДАЛЬСКОГО ЕВЛОГИЯ

УКРАДЕННОЕ СЧАСТЬЕ
КУДА ИСЧЕЗАЕТ

СЧАСТЬЕ?
А. Добросоцких: – В чем,

на ваш взгляд, главная при�
чина того, что огромное
множество людей в наши
дни чувствуют себя глубоко
несчастными? К примеру,
создается молодая семья �
все начинается вроде с люб�
ви и согласия. А какое�то
время спустя любовь рушит�
ся, дети не оправдывают
ожиданий, муж и жена ста�
новятся почти чужими друг
другу. Куда исчезает
счастье?

О. Андрей Лейка: – Чувст�

во несчастья у неверующих лю�

дей – от отсутствия связи с его

истинным источником – Богом

– и жизни в Нем, дающей бла�

годать душе человека. Только

наполненный этой связующей

с Ним и окрыляющей энергией

Божества человек и может

чувствовать себя «счастли�

вым», то есть «со�частным»

Творцу, Который Всеблаженен,

Вседоволен, Всесовершенен –

единственный истинно облада�

ющий тем всеобъемлющим сос�

тоянием полноты и блаженства

бытия, которое человек назы�

вает для себя «счастьем».

Люди же верующие могут

чувствовать себя несчастны�

ми, если душа их омрачена

грехом или отошла от духов�

ной жизни, т.е. потеряла пра�

вильный ориентир жизни и

также лишилась Божией бла�

годати.

О. Георгий Шинкаренко:
– Думается, что острое пере�

живание различных несчас�

тий, «черной полосы» в жизни

у православных людей может

появиться, если они формаль�

но, обрядово относятся к вере,

к жизни в Церкви. Скажем,

православный папа настоял

на венчании дочери, а после

рождения ребёнка так и не

воцерковившийся муж нашел

себе любовницу, ушёл к ней.

Увы, это не редкость: молодые

венчаются либо по настоянию

родителей, либо потому что

«так принято»…

Понятие «счастье» у всех

людей разное. Бывает любовь

в чисто мирском, бытовом по�

нимании. А бывает любовь к

Богу, когда у человека сердце

переполняется. И когда нет

этой божественной любви,

объединяющей людей в браке,

то отношения могут быть неп�

рочными. Потому что грехов�

ная жизнь, которую они вели

все эти годы, убила в них и

подлинную любовь, и подлин�

ные чувства. Внешне они мо�

гут казаться счастливыми, но

если поговорить с этими людь�

ми, то многое их не устраивает,

они обременены какими�то

взаимными претензиями друг

к другу и т. д. Мы никогда не

увидим в организме, чтобы од�

на рука восставала на другую,

чтобы один глаз ненавидел

другой глаз, так не бывает.

И я не думаю, что бросив�

шие друг друга люди «вдруг»

стали несчастными – они из�

начально были несчастны, они

не познали, что такое подлин�

ная, настоящая, искренняя и

чистая любовь. Они приняли

за нее какую�то привязан�

ность, какое�то влечение. Не�

редко молодые сначала «на�

живутся», как они это называ�

ют, а потом вдруг спустя нес�

колько лет решают «обно�

вить» брак венчанием в церк�

ви. Наверное, они думают, что

таким образом удержать могут

друг друга, что дадут какой�то

новый толчок семейной жиз�

ни, новые краски внесут в от�

ношения. Но это бывает край�

не�крайне редко. 

«Все содержание (Господних про�
поведей о блаженствах) в кратких
словах таково: хочешь быть блажен�
ным, то есть всесторонне счастливым
– будь смирен, сокрушен сердцем,
кроток, правдолюбив, милостив, чист
сердцем, миротворен, терпелив и
благодушен».

Свт. Феофан Затворник.

ТЕМА
НОМЕРА:

На вопросы «Православной газеты для прос�
тых людей» отвечают священник Андрей Лейка и
священник Георгий Шинкаренко

(Продолжение на стр. 4)
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«ВСЁ НЕ ТАК! 
ВОТ ДРУГИЕ…»

«Жизнь не задалась… Всё
не так! Вот другие… Почему
у них все получается, все пла�
ны реализуются, все спорит�
ся? Чем хуже я, чем лучше
они? Отчего все так неспра�
ведливо? Почему Господь мне
не помогает?»

Знакомые вопросы? Часто
приходится их слышать? А отве�
чать на них? А самому зада�
вать?.. Не вслух, может быть, про
себя только. Но случается
ведь…

А и правда – отчего? Почему?
Ведь Господь всегда «близ

призывающих Его» (Пс. 144, 18).
Ведь нет никого, кто был бы Им
нелюбим, бесповоротно отверг�
нут. И нет, не может быть у Него
никакого лицеприятия. Что же
тогда?

Верит человек, в храм ходит,
исповедуется, причащается, мо�
лится. А все одно – как об стену
горох: те же неудачи, то же кру�
чение на одном месте, та же бес�
толковость жизни, бесплодность
всех усилий. И то же непроходя�
щее недоумение, до скорби, до
боли, до обиды: «Да почему?!».

Есть один ответ… Очень
внятный, очень ясный, един�
ственно верный. Одновременно
и на поверхности лежащий, и
предельно глубокий, серьезный.
И вместе с этим � умом и сердцем
не просто не принимаемый, а
прямо отторгаемый ими.

«СПАСИ, НО ДАЙ 
СВОБОДУ ГРЕШИТЬ…»

…Как же часто мы просим
Господа о помощи и одновремен�
но противимся Ему – всеми си�
лами, всем существом своим! Как
просил некогда Августин: «Гос�
поди, даруй мне целомудрие. Но
только не сейчас!». И больше
того: «Помоги, но не так, и не
так… Этого не отбирай! То –

оставь! Спаси, но дай свободу
грешить…».

Ищем счастья и бежим от То�
го, Кто один – не только его ис�
точник, но и само счастье. Пыта�
емся украдкой от Всевидящего
(!) что�то урвать от жизни, нас�
ладиться тем, что противно Ему.

И искренне обижаемся… на
Него. И жалуемся. И ропщем. И
от всего этого – еще хуже.

А состояться�то подлинным
образом можно лишь одним спо�
собом. «Скажи мне, Господи,
путь, воньже пойду, яко к Тебе
взях душу мою» (Пс. 142, 8). А
еще лучше: «Сам меня, Господи,
этим путем поведи, даже если
не захочу потом этого, если вы�
рываться буду, биться в Твоих
руках. Сейчас, когда мой ум хо�
тя бы отчасти ясен, когда
страсти не помрачают его,
приношу молитву мою. Вонми
ей, не дай пропасть мне вдали
от Тебя».

Поразительно, как мы боимся
сказать что называется у отцов
«в чувстве сердца»: «Да будет
воля Твоя!» или проще: «Делай
со мной, что хочешь, только
спаси!». По Его воле приходим в
этот мир, по Его же воле его по�
кидаем, от Его решения и вечная
участь наша зависит всецело, и
Ему не доверяем? Никто не лю�
бил и не полюбит нас так, как Он,
и Его боимся?

«…Господь мой еси Ты, яко
благих моих не требуеши» (Пс.
15, 2). Ничего, что для нас на са�
мом деле благо, полезно, спаси�
тельно, не отнимет у нас Хрис�

тос. Он отсекает лишь вредное,
чуждое, болезненное, то, с чем
невозможно идти вслед Его и
войти никак нельзя – туда, где
Он, «придя прежде, все устроил
для нас» (ср.: Ин. 14, 2�3). Боль�
но, страшно? Иногда очень. Но
без этого – как?

Кому охота ложиться на опе�
рационный стол? И вместе с тем
– как быть, если иначе нельзя?

И можно ли ожидать от хирурга,
что он справится со своей зада�
чей, если мы будем хватать его
за руки, дергаться и брыкаться,
спрыгивать с этого стола на
пол, а то и вовсе из клиники
сбегать?

СПОСОБНОСТЬ
ДОВЕРИТЬСЯ БОГУ
Да, конечно, Господь не врач

земной, все в Его власти и все
Ему возможно. Но без нашей во�
ли ничего не сделает с нами и
Он, ибо какой в этом смысл?

Спасает ведь не одна лишь
Его любовь, сама по себе, иначе
не было бы никого не спасшего�
ся. Спасает нас способность отк�
ликнуться на нее, спасает спо�
собность довериться. Не проти�
виться, не бороться, не мешать
Ему творить с нами дивные и ве�
ликие Его чудеса.

Откликнешься, и не будет
чувства, что жизнь не задалась.
Доверишься, и не будет недоу�
мений, вопрошаний, роптаний.
Будет счастье.

Православие.ru
Подзаголовки 

«Православной газеты»

ЛИЧНОСТЬ НЕПРИКОСНОВЕННА
– Сергей Владимирович, признаться, до при;

хода в Церковь я увлекалась психологией. Но,
когда осознала себя верующим человеком, од;
новременно получила и самые исчерпывающие
объяснения всем своим исканиям и терзаниям. И
больше потребности в консультациях психоло;
га не испытываю. Но вы говорили, что среди ва;
ших клиентов есть верующие люди. С какими
проблемами они к вам приходят?

– С самыми разными. Часто это вопросы меж�

конфессионального характера. Допустим, кто�то

вступает в брак с человеком другого вероисповеда�

ния, что может повлечь сложности в выстраивании

отношений в семье, важно ведь не ущемлять рели�

гиозные взгляды партнера. Бывает, у верующих из�

за их убеждений начинаются проблемы на работе.

Часто приходят на консультацию люди, находящие�

ся в поиске путей личностного развития, и, если я

вижу: человек идет к вере, стараюсь объяснить, что

психолог для него – промежуточный этап, и ему все

же нужно встретиться со священником. Мы должны

четко понимать, что психолог не подменяет собой

духовное лицо.

– Для психолога имеет значение тот факт,
что ему предстоит работать с человеком с ре;
лигиозным сознанием?

– Безусловно. Как правило, люди заранее пре�

дупреждают психолога о своих религиозных убеж�

дениях. Если же это обстоятельство не было огово�

рено, то в процессе общения специалист понимает,

что имеет дело с человеком верующим. В рамках

своей работы я стараюсь не выходить за границы

традиционных религиозных убеждений людей.

Например, не использую методов психотерапии, ко�

торые предусматривают вторжение в психику чело�

века. Стараюсь следовать правилу «не навреди».

– А священник может заменить психолога?
– Если он обладает достаточными знаниями в

области психологии, то, безусловно, может. Свя�

щенник с точки зрения его возможностей принести

пользу человеку находится даже в более выигрыш�

ном положении. Помимо духовного окормления он

имеет возможность психологически поддержать

своих подопечных.

ЧТО ПОЗВОЛИТ НЕ СЛОМАТЬСЯ?
– Как человеку, который запутался в жизни,

понять, с какими вопросами идти к психологу, а
с какими – к священнику?

– Если он ставит целью решение каких�то лич�

ных проблем, хочет наладить взаимоотношения с

окружающими, осознать свое место в мире, ему

прямая дорога к психологу. Если же человек заду�

мывается о спасении души, то ему, несомненно,

нужно в церковь. Но очень часто человек не может

осознать, в какой плоскости находятся его пробле�

мы, в духовной или психологической, поэтому, если

кто�то ощущает внутреннее неблагополучие, нужно

сделать хотя бы первый шаг, а там уже либо психо�

лог, либо священник подскажет, в каком направле�

нии двигаться дальше. В идеале хорошо бы погово�

рить и с психологом, и со священником, чтобы ра�

зобраться, что же на самом деле тревожит.

– Свобода выбора человека так же священна
для психолога, как и для священника?

– Безусловно! К сожалению, не все психологи

способны эту грань почувствовать в силу своей не�

опытности. Именно поэтому специалист всегда дол�

жен помнить о том, что ценой его ошибки может

стать здоровье человека, а порою и его жизнь.

– Каждый человек хочет быть счастливым.
Вы, наверное, согласитесь, что, по большому
счету, и к психологу человека влечет всё то же

стремление к счастью. Как вы считаете, чело;
век, не верящий в Бога, отрицающий Его бытие,
может счастья достичь?

– Мне очень нравится выражение одного свя�

щенника о том, что кризис – это исключение Бога

из виду. Если человек не принимает Бога, то ему не

к кому обратиться в трудный период жизни. А это

зачастую ведет к внутреннему опустошению и оди�

ночеству. И что тогда позволит ему не сломаться? Я,

признаться, не знаю...

Атеисты часто говорят: «Как мудро все устроила

природа!». Они дивятся этой мудрости, не догады�

ваясь о ее Источнике. Но мудрость – это свойство

личности. Наделяя природу личностным свойством,

мы, желая того или нет, приходим к пониманию че�

го�то разумного над нами, осознанию присутствия

Творца. Верующий человек в трудную минуту может

сказать: «Господи, помоги!». И уже одно только об�

ращение к Богу дает ему силы пережить испытание.

Неверующий человек такой возможности лишен.

Он не ощущает полноты бытия, и поэтому чувство�

вать себя счастливым в полной мере не может.

ГДЕ КОНЧАЕТСЯ СВОБОДА
– Верующие люди порой вызывают у окружа;

ющих раздражение. Их обвиняют в фанатизме,
неадекватности. Как относиться к таким на;
падкам?

– Любой из нас должен помнить, что наша сво�

бода заканчивается там, где начинается нос соседа.

Если наша вера приносит какие�то неудобства ок�

ружающим, значит, мы делаем что�то не так. Но ес�

ли верующий человек ведет себя деликатно, не на�

вязывая никому своих убеждений и не принуждая

следовать за ним, но при этом сам ощущает себя

свободным, то мы обязаны это ценить и уважать.

Верующие, действительно, со стороны могут кому�

то показаться зажатыми в тиски догм, но, если огра�

ничения принимаются добровольно, с радостью,

потому что это делается ради Бога, то такое свиде�

тельство веры станет для окружающих поводом за�

думаться, что же именно делает человека свобод�

ным внутри при внешних ограничениях? И тогда он,

возможно, захочет сам больше узнать о Боге, ведь

православная Церковь вовсе не заставляет челове�

ка проявлять веру внешне. Можно носить привыч�

ную одежду, но при этом коренные изменения обя�

зательно коснутся души. В нашей семье два челове�

ка причислены к лику святых. Они были расстреля�

ны в послереволюционное время. Прочитав их би�

ографии в книге Глеба Запальского «Не стоит село

без праведника», я могу сказать, что жили они са�

мой обычной жизнью, ничем не выделяясь среди

соседей. А подвиг их совершился, когда они неожи�

данно для других приняли мученическую смерть за

Христа.

– А как вы сами пришли к вере?
– Это случилось благодаря моей бабушке. Она

воспитывала меня в вере примерно с трех лет. Из�

за этого у родителей иногда возникали проблемы.

Как�то мама даже попросила ее более аккуратно

вести религиозное воспитание внука. Но бабушка

продолжала рассказывать мне о Христе, о Церкви, о

святых. И вера вошла в мою жизнь абсолютно орга�

нично. Мне кажется, что в раннем возрасте легче

постичь красоту Божьих законов. Что до законов

психологии, то они во многом являются отражением

законов духовных.

ЗАВИСИМОСТЬ –
ПЛОД ОДИНОЧЕСТВА

– Сегодня стали особенно популярны различ;
ные тренинги так называемого личностного

КАК СТАТЬ СЧАСТЛИВЫМ
“˚ Ò Û‰Ë‚ÎÂÌËÂÏ ÒÔ‡¯Ë‚‡Â¯¸: ˜ÚÓ Ì‡Ï ‰ÂÎ‡Ú¸,

˜ÚÓ·˚ ÊËÚ¸ ÎÛ˜¯Â? ÕÂ ˇ ÓÚ‚Â˜Û ÚÂ·Â, ˇ ‰‡Ï ÒÎÓ‚Ó
Ó‰ÌÓÏÛ Ò‚ˇÚÓÏÛ ˜ÂÎÓ‚ÂÍÛ...

√Ó‚ÓˇÚ, ˜ÚÓ ÌÂÍÓ„‰‡ ‚ ƒÂ‚ÌÂÏ ≈„ËÔÚÂ Ì‡˜‡-
ÎËÒ¸ ‡Á‰Ó˚ ÏÂÊ‰Û Î˛‰¸ÏË, ÔÓ‰Ó·Ì˚Â Ì˚ÌÂ¯ÌËÏ.
“Ó„‰‡ ‰‚‡ ı‡·˚ı ‰Û„‡ ËÁ ¿ÎÂÍÒ‡Ì‰ËË Â¯ËÎË
ÔÓÈÚË ÔÓ Ò‚ÂÚÛ, ˜ÚÓ·˚ Ì‡ÈÚË ıÓÚˇ ·˚ Ó‰ÌÓ„Ó ÏÛ‰Ó-
„Ó Ë Ò˜‡ÒÚÎË‚Ó„Ó ˜ÂÎÓ‚ÂÍ‡. œÓÒÎÂ ‰ÓÎ„Ëı Ë ·ÂÒÔÎÓ‰-
Ì˚ı ÔÓËÒÍÓ‚ ÓÌË ÔË¯ÎË Í ÌÂÍÓÂÏÛ Ò‚ˇÚÓÏÛ, ÍÓÚÓ-
˚È ÊËÎ ‚ ÛÂ‰ËÌÂÌËË ‚ ÎÂÒÛ. ŒÌ ÔÓÍÎÓÌËÎÒˇ ËÏ ‰Ó
ÁÂÏÎË Ë ‡‰ÓÒÚÌÓ ÔËÌˇÎ ‚ Ò‚ÓÂÈ ıËÊËÌÂ.

œÓÒÎÂ ‰ÓÎ„Ó„Ó ‡Á„Ó‚Ó‡ Ë ‡ÒÒÔÓÒÓ‚ ÔÛÚÌËÍË,
Û·Â‰Ë‚¯ËÒ¸, ˜ÚÓ ÓÌË ‰ÂÈÒÚ‚ËÚÂÎ¸ÌÓ Ì‡¯ÎË ˜ÂÎÓ‚Â-
Í‡, ‚ ÍÓÚÓÓÏ ÒÓÂ‰ËÌËÎËÒ¸ ÏÛ‰ÓÒÚ¸ Ë Ò˜‡ÒÚ¸Â,
‚ÓÒÍÎËÍÌÛÎË: ´◊ÂÎÓ‚ÂÍ ¡ÓÊËÈ, ÌÓ Ï˚ ÌÂ ÏÓÊÂÏ
ÊËÚ¸ Ú‡Í, Í‡Í Ú˚! †‡Í ÊÂ Ì‡Ï Ó·ÂÒÚË Ò˜‡ÒÚ¸Â?ª.
«‡ÔÎ‡Í‡Î ˜ÂÎÓ‚ÂÍ ¡ÓÊËÈ, ‚ÓÁ‚ÂÎ „Î‡Á‡ Í ÌÂ·Û Ë
ÒÍ‚ÓÁ¸ ÒÎÂÁ˚ ÒÍ‡Á‡Î: ´» ÌÂ ‰ÓÎÊÌ˚ ‚˚ ÊËÚ¸, Í‡Í
ˇ. ÕÓ, ˜ÚÓ·˚ ÒÚ‡Ú¸ Ò˜‡ÒÚÎË‚˚ÏË, ‰ÂÊËÚÂÒ¸ ˝ÚËı
Ô‡‚ËÎ:

ñ ‰ÛÏ‡ÈÚÂ Ó ¡Ó„Â ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ, ÒÍÓÎ¸ÍÓ
‰ÛÏ‡ÂÚÂ Ó Î˛‰ˇı;

ñ ·ÓÈÚÂÒ¸ ¡Ó„‡ ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ, ÒÍÓÎ¸ÍÓ ·Ó-
ËÚÂÒ¸ Î˛‰ÂÈ;

ñ ÔÓ˜ËÚ‡ÈÚÂ ¡Ó„‡ ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ, ÒÍÓÎ¸ÍÓ
Û‚‡Ê‡ÂÚÂ Î˛‰ÂÈ;

ñ ÏÓÎËÚÂÒ¸ ¡Ó„Û ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ, ÒÍÓÎ¸ÍÓ
ÔÓÒËÚÂ Î˛‰ÂÈ;

ñ Ì‡‰ÂÈÚÂÒ¸ Ì‡ ¡Ó„‡ ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ, ÒÍÓÎ¸-
ÍÓ Ì‡‰ÂÂÚÂÒ¸ Ì‡ Î˛‰ÂÈ;

ñ ÔÓÒËÚÂ ÔÓÏÓ˘Ë Û ¡Ó„‡ ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ,
ÒÍÓÎ¸ÍÓ ÔÓÒËÚÂ Û Î˛‰ÂÈ;

ñ ËÒÔÓÎÌˇÈÚÂ Á‡ÍÓÌ ¡ÓÊËÈ ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ,
ÒÍÓÎ¸ÍÓ ËÒÔÓÎÌˇÂÚÂ ˜ÂÎÓ‚Â˜ÂÒÍËÈ;

ñ ·Î‡„Ó‰‡ËÚÂ ¡Ó„‡ ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ, ÒÍÓÎ¸-
ÍÓ ·Î‡„Ó‰‡ËÚÂ Î˛‰ÂÈ;

ñ ÒÎ‡‚¸ÚÂ ¡Ó„‡ ıÓÚˇ ·˚ ÒÚÓÎ¸ÍÓ ÊÂ, ÒÍÓÎ¸ÍÓ
ÒÎ‡‚ËÚÂ Î˛‰ÂÈ!ª.

¬˚ÒÎÛ¯‡‚ ˝ÚÓÚ ÛÓÍ ÊËÁÌË, ‰ÛÁ¸ˇ Ò˜‡ÒÚÎË‚˚-
ÏË ‚ÂÌÛÎËÒ¸ ‰ÓÏÓÈ. ›ÚÓ Ë ÚÂ·Â ÓÚ‚ÂÚ, ·‡Ú —ÚÂÔ‡Ì,
‡ Ú˚ ÍË˜Ë Ó· ̋ ÚÓÏ ‚ Û¯Ë ·ÎËÊÌÂÏÛ. fl ÊÂ ÏÓ„Û Ó‰-
ÌÓ ‰Ó·‡‚ËÚ¸: ÏËÌÛˇ ˝ÚÓÚ ÌÂıËÚ˚È ·ÛÍ‚‡¸, ÌËÍÚÓ
Ë ÌËÍÓ„‰‡ ÌÂ ÒÏÓÊÂÚ ‚ÁˇÚ¸Òˇ Á‡ ÚÛ‰Ì˚È Û˜Â·ÌËÍ.

Святитель Николай Сербский
Миссионерские письма, 

письмо 108, Степану Д.,
на вопрос о том, что надо делать, 

чтобы лучше жить

«Нельзя… утверждать, что все хотят быть счастливы:
ведь те, кто не хочет радоваться о Тебе (Господи) – только
в этом и есть счастливая жизнь, – не хотят на самом деле
счастливой жизни. … Ведь счастливая жизнь – это ра�
дость, даруемая истиной, т.е. Тобой, Господи, ибо Ты «Ис;
тина, Просвещение мое, Спасение лица моего, Бог мой».

Блаж. Августин
(Исповедь, кн.10)

Сергей Саратовский: 
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Известный психолог – о вере,
одиночестве и поисках Бога

�
егулярная исповедь, чтение
святых отцов, которые знали
человеческую душу поглубже

иного психоаналитика, постоянное
наблюдение за собой, своими мыс�
лями, чувствами и поступками,
учат человека разбираться в самом
себе, видеть корень многих своих
неприятностей и проблем. Нужен
ли верующему человеку психолог?
Как наполнить свою жизнь счасть�
ем и смыслом? Об этом беседа с
кандидатом психологических наук,
специалистом в области психоло�
гии религии Сергеем Саратовским. 

Игумен Нектарий (Морозов)

ББУУДДЕЕТТ
ССЧЧААССТТЬЬЕЕ

Окончание на стр. 3.
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роста. Их основной посыл: человек всего может добиться сам,
стоит только захотеть. Пройдите тренинг – и у вас все будет:
счастье, деньги, любовь. Стоит ли доверять таким обещаниям? 

– Необходимо понимать разницу между счастьем и удовольствием.

Счастье самодостаточно. Ты просыпаешься утром – и чувствуешь себя

счастливым без каких�то дополнительных условий или усилий. Удо�

вольствие – это то, что нужно постоянно восполнять. Поел – через два

часа снова хочешь есть. Принял наркотик – через какое�то время нуж�

на следующая доза. Люди часто путают эти понятия и думают, что идут

за счастьем, а на самом деле включаются в погоню за удовольствиями,

поэтому, когда мы говорим о тренингах, нужно для начала разобрать�

ся, что человек хочет получить в итоге. Если его усилия направлены на

саморазвитие, на желание стать полезным обществу, тренинг пойдет

на пользу. Если же цель иная: например, с помощью тренинга научить�

ся манипулировать людьми, соблазнять партнера или зарабатывать

чрезмерное количество денег, ставя под угрозу чужое или собствен�

ное благополучие, то на таком тренинге счастья точно не построишь.

Слава Богу, у нас в Саратове есть прогрессивно мыслящие люди, кото�

рые проводят психологическое обучение, не нанося вреда личности.

– Как, с вашей точки зрения, у человека возникает психологи;
ческая зависимость? Священники считают, что, к примеру, ал;
коголизм – это болезнь, возникающая, если в душе пустота, ес;
ли в ней нет Бога. Вы согласны?

– Зависимость – прямое следствие одиночества, а одиночество –

острейшая проблема современности. Люди разучились заботиться

друг о друге, даже в семьях родные люди существует автономно. Сле�

дование слогану: «Бери от жизни все!» приводит к равнодушию, же�

ланию потреблять, ничего никому не давая взамен. Одинокому чело�

веку не на кого положиться, ему даже не хватает решимости выйти из

дома и сказать, что ему тяжело и больно.

Человек без внутреннего стержня рано или поздно угодит в запад�

ню, будь то алкоголизм, наркомания или какие�то иные виды зависи�

мости. Чтобы снять неудовлетворенность, тревожность, многие начи�

нают курить, принимать алкоголь, наркотики. От этого они получают

временное удовольствие. Очень быстро развивается привычка ре�

шать свои проблемы таким образом, и другого способа человек уже

не ищет. Вот почему в воцерковленных семьях, где стержнем личнос�

ти является вера в Бога, крайне редки случаи зависимостей. Люди

живут с ощущением полноты бытия, даже если внешние обстоятель�

ства далеки от идеальных. Им нет нужды снимать стресс выпивкой,

потому что они получают Божественное утешение за свое терпение,

смирение, любовь к ближнему.

Для тех, у кого нет такой опоры, именно психолог зачастую стано�

вится спасательным кругом, за который человеку удается зацепиться

и вырваться из зависимости. Но для этого нужно главное: чтобы че�

ловек сам этого желал. Существует известная притча: «Врач говорит

пациенту: "Нас здесь трое – ты, твоя болезнь и я. Если ты вста#

нешь на мою сторону , то вместе мы сможем одолеть болезнь. Но ес#

ли ты выберешь сторону болезни, вы вдвоем одолеете меня"».

Очень важно, чтобы человек находящийся в зависимости, встал на

сторону специалиста, а не своей пагубной привычки.

К чему призывают священник и хороший психолог? К тому, чтобы

человек, ощущающий внутреннюю пустоту, бессмысленность своего су�

ществования, не останавливался на мимолетных утехах, а продолжал

искать. Только поиск себя, взаимодействие с окружающим миром, а для

верующего человека с Богом, может освободить его от зависимости.

ПОБЕДИТЬ УНЫНИЕ
– Что бы вы посоветовали человеку, который мучается, но

никак не решается пойти на прием к психологу или к священни;
ку на исповедь?

– Для начала я рекомендовал бы принять участие в каком�нибудь

общественно полезном деле. Сегодня в Саратове создаются разнооб�

разные общественные организации, проводятся акции, направлен�

ные на укрепление здоровья, на помощь страждущим, детям. Когда

человек хотя бы на день забывает о своей безысходности и делает

что�то доброе для другого, он вдруг осознает: он нужен и способен

хоть кому�то принести пользу. И ощущение одиночества отступает.

Обычно через какое�то время такой человек приходит и говорит о

том, что научился находить радость вопреки своим прежним труднос�

тям. Он начинает собирать игрушки для детских домов, устраивать для

их воспитанников праздники, ухаживать за пожилыми людьми... И

постепенно всё в его жизни налаживается. Чтобы победить уныние,

нужно не стоять на месте, а непременно действовать. Эти на первый

взгляд простые шаги выведут человека из замкнутого круга одиноче�

ства, он увидит, как много на самом деле хороших, добрых людей, по�

чувствует себя среди них своим.

– Вам не кажется, что нашему обществу не мешало бы изме;
нить отношение к хорошим людям? Прекратить героизировать
отрицательных персонажей?

– Согласен. Про насильников и педофилов целыми днями расска�

зывают по всем телеканалам. При этом считается, что, если человек

совершил добрый поступок, он должен вести себя скромно и никому

не рассказывать об этом. Такой подход в корне неверен. И пусть не

сам человек о себе заявит, пусть это будут другие люди, которые о

добром деле расскажут остальным. Поэтому мы, представители регио�

нальной общественности, в этом году запустили уникальный проект:

почетный знак детского признания «Орден ладошки». Суть его такова:

дети выбирают и награждают взрослых. В эту сессию кавалерами «Ор�

дена ладошки» стали Дмитрий Худяков – наш замечательный краевед,

и певица Эдита Пьеха, которая долгие годы помогает детскому дому.

Пропагандируя добрые дела, мы создаем очень мощный воспитатель�

ный ресурс. Говорят же: не воспитывайте детей, воспитывайте себя,

поскольку дети берут пример именно с вас, уважаемые взрослые.

eparhia'saratov.ru

ВЫСТРОИТЬ ДУШУ
ПО�ЕВАНГЕЛЬСКИ

– К вам приходят на испо�
ведь или ищут беседы прихо�
жане храмов России, Украины
и других уголков мира. Ис�
пользуя этот необычный при�
ходской опыт, какие основ�
ные проблемы вы бы выдели�
ли у современного прихожани�
на? С чем важно приходить на
исповедь, на ваш взгляд?

– На мой взгляд, главная
проблема в том, что люди слиш�
ком сосредоточиваются на себе
и своих так называемых несни�
маемых противоречиях. У них
много ненужной саморефлек�
сии. Порой человек погружается
в космос христианской культу�
ры, забывая о главном – живых
отношениях с Христом! Всё, что
замутняет образ Господа и в
центр внимания ставит челове�
ческое, является проблемой.

Самое важное сегодня – мис�
сионерство, проповедь и катехи�
зация, воцерковление тех, кто
уже ходит в церковь. Необходи�
мо, чтобы они не только телом
заходили в храм, но и душой и
умом. Чтобы их внутренняя ар�
хитектура � духовная, интеллек�
туальная, мировоззренческая –
стала православной. К сожале�
нию, такой миссии сегодня
очень мало. Это кропотливая,
долгая и очень трудная работа.
Как скрипачу непременно нуж�
но поставить руку, а певцу голос,
так и душу обратившегося к Бо�
гу нужно выстроить в евангельс�
ких пропорциях.

– Часто приходится слы�
шать, что новоначальным
христианам вне общины не�
возможно следовать Еванге�
лию. Однако общины есть да�
леко не во всех храмах. Что
же делать – менять храм? Ис�
кать ее?

– Прежде всего, нужно искать
Христа. Можно найти общину и
культурно, психологически, эмо�
ционально успокоиться. Образо�
ванные, воспитанные, приятные
люди – в их окружении хорошо,
есть общие интересы, ценности
и представления о жизни. Мало�
помалу, успокаивая свою со�
весть, можно забыть о Христе и о
том, что мы живем в мире, где
нет гарантий и декларация ком�
фортной безопасности не более
чем демагогия. Диавол ищет на�
шей погибели, и наши страсти,
нераскаянные грехи – лучший
инструмент в его руках. Надо
всегда искать Христа, Его милос�
ти, прощения и любви. Там, где
Христос, там мир и спасение, там
уже Царство Небесное и не мо�
жет быть кризиса. Придет ли по�
добный опыт через общину, или
отдельного человека, или дру�
гим путем, это тайна Промысла
Божия. Конечно, община чрез�
вычайно важна. Правильно
выстроенная церковная жизнь �
это огромная сила, и в ней раз�
виваться любому молодому че�
ловеку, пришедшему к Богу и
Церкви, будет намного легче,
удобнее и результативнее. Но
община есть не везде, а Господь
на всяком месте.

ДУМАТЬ НУЖНО ВСЕГДА
– Верно ли, что православ�

ному христианину нужно за�
думаться, что Господь ожида�
ет от каждого из нас лично?

– Со всей очевидностью и
удостоверением можно сказать:
думать нужно всегда. В Церкви
нет ничего механического, и де�
ло спасения и покаяния, дело
вхождения в Церковь – это не
формальные вещи, а сугубо

творческие и благодатные.
Сколько у Бога людей, столько и
путей спасения; каждый на этом
пути преодолевает свои слож�
ности, но непременно с по�
мощью Христа. Царство Небес�
ное берется усилием. Для меня
самое важное, чтобы человек
осознал, что быть православным,
быть церковным, быть христиа�
нином – это всегда усилие ума и
сердца. Не насилие, а усилие. Ес�
ли бы было усилие одного ума,
мы рано или поздно стали бы
протестантами, если же будет
напрягаться только сердце, мы
станем мистиками и уйдем от
святоотеческого предания. Поэ�
тому здесь должно быть всё
выстроено и продумано. Духов�
ный опыт передается из поколе�
ния в поколение. Он должен
быть преемственным: опыт ве�
ры, покаяния, молитвы, богооб�
щения. Опыт диалога с Христом
предыдущих поколений не дол�
жен предаваться забвению. Мы
должны подтягивать свою исто�
рическую, культурную и церков�
ную память, осмысляя сегодняш�
ний день, чтобы драгоценней�
ший опыт не был покрыт пылью
забвения.

– Чужой опыт в духовной
жизни может как помочь, так
и навредить. Нужно ли ис�
кать в рамках святоотечес�
кого опыта и Евангелия свое�
го Христа или безопаснее под�
ражать духовнику, верующим
друзьям и духовным книгам?

– Как мы знаем, Христос всег�
да тот же. А также знаем, что по�
добное рождает подобное. Лю�
бовь рождает любовь, дружба
дружбу. Подозрение рождает
подозрение. Если мы общаемся
со святым, то мы становимся свя�

тыми. Если общаемся с правед�
ными, то уподобляемся правед�
ным. И если мы общаемся со
строптивыми, мы развращаемся,
как говорит Священное Писание.

У кого мы учимся? Подражать
– это нормально, естественно.

Ребенок повторяет за родителя�
ми. Взрослые вторят своим учи�
телям, великим предкам или свя�
тым, и это подражание похвально
и достойно. Но всегда нужно
смотреть на мотивацию: по какой
причине человек делает то или
иное и во имя чего? Если человек
исходит из любви к Христу и цель
его жизни – Христос, как это де�
лали великие святые, то подра�
жание им приводит к правильно�
му результату. Если это просто
рефлексия, вялые и невнятные
движения ума и сердца, то и ожи�
дать чего�то богоугодного и спа�
сительного едва ли приходится.

ЗЕМНАЯ ЖИЗНЬ –
ЭТО НЕ КУРОРТ 

И НЕ САНАТОРИЙ
– Современному человеку

хочется быстро и безболез�
ненно стать святым, еще при
жизни начать «соответство�
вать» Царствию Небесному.
Так сегодня думает множест�
во успешных людей. Ощуще�
ние жизни как дара Божиего
принять трудно, а нужды
ближнего при таком восприя�
тии цели отвлекают и разд�
ражают.

– Земная жизнь – это не ку�
рорт и не санаторий. Дух време�
ни подталкивает людей предс�
тавлять всё в гламурно�глянце�
вых тонах, в чарующе сладких
образах, не соответствующих
действительности.

Человек не вдруг и не сразу
оказывается в аду, а постепенно
соскальзывает в преисподнюю,
порой не осознавая происходя�
щего. Падение в бездну – это
всегда скольжение по той страс�

ти, по тому греху, к которому че�
ловек привязан в этой жизни.
Нечто подобное предлагается
медиаиндустрией сейчас –
скольжение по псевдореальнос�
ти, раскрашенной веселыми иг�
ривыми цветами, у которой соб�
лазнительные формы, как в мод�
ном журнале с агрессивной рек�
ламой: одним словом, всё хоро�
шо, мы уже спасены, и теперь

можно расслабиться, отказав�
шись от борьбы за свою бессме�
ртную душу.

Нужно помнить о святооте�
ческой традиции, о том, что
борьба со страстями – это борь�
ба с леопардами и победа, как
правило, оплачивается кровью.
Человек со стороны может ка�
заться симпатичным и благопо�
лучным, но за шторкой сердца
живут разные чудовища: носо�
роги, крокодилы и прочие зве�
рушки, с которыми он непремен�
но обречен встретиться. И эта
встреча всегда драматична, на�
сыщена страданиями и болью.
Думать, что дело спасения ком�
фортно и приятно, что это эйфо�
рический сценарий успеха и
благополучия, по меньшей мере,
недоразумение. Языческий
культ успеха, посюсторонний
комфорт как цель и задача прин�
ципиально чужды духу Еванге�
лия. Мы должны помнить слова
Христа: В мире будете иметь
скорбь; но мужайтесь: Я победил
мир (Ин. 16, 33).

– Что происходит, если мы
стремимся к «святости» как
к самосовершенствованию,
забывая Бога?

– Святыми не рождаются, свя�
тыми становятся. Святой свят
только святостью Божией. Вос�
точные культы и современные
мистические практики сосредо�
точивают внимание на самосо�
вершенствовании, и человек че�
рез различные «практики» ста�
новится более совершенным и
как будто гармоничным, но это
не имеет никакого отношения к
христианской святости.

Спасаемся мы не своими си�
лами или добрыми делами – спа�
сает нас Христос. Более того, мы
сами по себе не можем прибли�
зиться к Христу путем неких уп�
ражнений, аскетических прак�
тик, молитвенных усилий или
психофизических тренингов.
Христос Сам приходит к челове�
ку тогда, когда хочет, к кому Он
хочет и так, как Он хочет. И в
этом Его Божественная любовь и
милосердие. Ни усилиями воли,
никакими человеческими
инструментариями человек не
достигает Христа.

Человек должен смириться,
покаяться и, открыв свое сердце,

«Счастьем привыкли называть нечто внешнее…. Но оно не во
вне, а в нас, в состоянии духа отрадном, радостном, благораство�
ренном, которое редко соображается со внешним, а спеется по
своим законам независимо».

Свт. Феофан Затворник. 
Начертание христианского нравоучения 

ÏÏротоиерей Николай Доненко – в прошлом художник и скульптор, а сегодня пастырь

и духовник. Он рассказывает об искусстве отсекать от души страстное и приумножать

таланты ради служения Богу.

Отец Николай служит в одном из красивейших храмов на Южном берегу Крыма – Покро$

ва Пресвятой Богородицы в поселке Нижняя Ореанда. Осенью 1894 года здесь неоднократно

служил святой праведный Иоанн Кронштадтский. В этом храме причащалась великомуче$

ница великая княгиня Елизавета Федоровна. Начиная с Александра III, сюда приходила мо$

литься вся царская фамилия, все великие князья и княгини. Храм построен в грузинско$ви$

зантийском стиле по заказу великого князя Константина Николаевича Романова в 1885 году.

Протоиерей Николай Доненко: 
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Сергей Саратовский: 
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Окончание. Начало на стр. 2.
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ÍÍÅÅÑÑ××ÀÀÑÑÒÒËËÈÈÂÂ

Меня многие спрашивают о счастье. Счастлив

ли я? Я всегда знаю ответ на этот вопрос. Нет. Я не

счастлив. Я многое в жизни испытал, не в смысле

скорбных и тяжелых испытаний, а наоборот. В мо�

ей жизни было и есть множество радостных мо�

ментов, счастливых поворотов. Со стороны погля�

деть – действительно, джентльменский набор

счастья – у меня семья, много хороших деток, лю�

бимая жена, все здоровы, давно никого не прово�

жал в последний путь, есть свой дом, почет, уваже�

ние, есть творческая самореализация, достаток в

конце концов, есть друзья и люди, которым я не

безразличен и которые меня любят и ценят. И все

равно я не счастлив. Скажете – «с жиру бесится».

Согласен, если бы не одно но. Когда я теряю Хрис�

та, тогда я несчастлив, даже обладая всем тем, что

я перечислил. Когда же Его нахожу (или Он ме�

ня...) я становлюсь самым счастливым человеком.

Так и живем...
Протоиерей Александр Овчаренко

Окончание на стр. 7.
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Но последняя надежда остаться вместе не сбы�

вается, венчание само по себе не удержит людей,

потому что брак – это союз двух любящих сердец,

когда люди не могут жить друг без друга, когда они

хотят быть единым целым, и не просто быть вместе,

а сосуществовать, быть, если хотите, ячейкой не

общества, а ячейкой Божьей, где каждый несёт свои

обязанности, где всё наполнено смыслом. Вот это

подлинная христианская любовь, при которой

семья будет счастлива. В этом единении они будут

соработниками друг другу и соработниками Богу.

А. Добросоцких: – А как такой любви научить�
ся?

О. Георгий Шинкаренко: – Я думаю, что это всё

должно начинаться с детства. Воспитывать ребёнка

в любви, понимать, что ребёнок – это величайшее

чудо Божие, которое нам дано. И если мы хотим,

чтобы наш ребёнок был чище, то должны не фана�

тично принуждать к исполнению тех или иных пра�

вил жизни, а именно самим стать примером, чтобы

ребёнок увидел святость в нашей жизни и захотел

ей подражать.

Конечно, самим родителям быть может, тяжело

стать святыми, но, по крайней мере, соблюдать са�

мые важные правила, которые дают человеку ра�

дость и счастье, – это вполне реально. Я говорю о

соблюдении заповедей Божиих и том, что мы долж�

ны чётко и ясно понимать: что именно мы должны

детям дать. Научить их самым простым вещам: не

красть, не убивать, не быть преступниками и, конеч�

но же, быть сострадательными и милосердными. И

если этому человек научится с самых первых дней

своей жизни, если он увидит, что именно так живет

его семья – и не только на словах, то когда он вы�

растет – будет относиться к окружающим людям по�

христиански.

«НИКОМУ НЕЛЬЗЯ ВЕРИТЬ!»?
Сегодня же популярно выражение: «Никому

нельзя верить!» Но как же страшно жить, если «ни#

кому нельзя верить», как же страшно просыпаться

утром и думать, что кругом хотят тебя обмануть, хо�

тят сделать тебе что�то плохое, злое, неприятное. И

если мы своих детей будем наставлять: «Никому не

верь, кругом враги!», то, когда этот ребёнок вырас�

тет и встретит женщину, которая внешне ему понра�

вится, то он не сможет её полюбить по�настоящему.

Потому что всякий раз он будет подозревать её в

чём�то, думать: а вдруг какой�то здесь подвох, вдруг

она хочет прописаться у меня на жилплощади, вдруг

она хочет посягнуть на моё имущество, вдруг она

хочет квартирой моей завладеть и т. д.

Такая постоянная внутренняя борьба не даст

этой семье жить в счастье, потому что один человек

будет любить другого, а другой – всё время нахо�

диться в каких�то сомнениях, подозрениях. И это

настоящая трагедия.

ДРАМЫ СВЕРХОЖИДАНИЙ
А. Добросоцких: – Не связаны ли нынешние

драмы утраты счастья со сверхожиданиями? Мы
сами недавно пришли к вере и теперь хотим,
чтобы муж или жена сразу стали чуть ли не свя�
тыми, а дети эдакими ангелочками – ну ни в чем
бы нам не противоречили. А сами мы соответ�
ствуем ли ожиданиям наших близких?.. 

О. Андрей Лейка: – Опять же, нужно различать

мысли и оценки верующих и неверующих людей,

хотя в семейной жизни трудности и проблемы поч�

ти у всех одинаковые, и одинаково можно к ним

неправильно относиться, даже будучи верующим

человеком (или наоборот – интуитивно действовать

правильно, будучи неверующим). Причем сверхо�

жидания (в виде сверхтребований) чаще бывают в

семьях верующих людей, особенно воцерковляю�

щихся, которым просто нужно чаще напоминать, что

любовь заключается в самопожертвовании, а путь к

семейному (да и всякому) счастью – с изменения

себя, а не своих домашних.

О. Георгий Шинкаренко: – Действительно, мы

требуем от окружающих нас людей больше, чем они

могут иногда выполнить в современной жизни – и

очень мало требуем от самих себя. Сегодня мы, к со�

жалению, оскудели на самые элементарные вещи.

Семьи многие распадаются от того, что люди не да�

ют друг другу элементарного тепла. Просто перес�

тают говорить друг другу «доброе утро» и «спокой#

ной ночи». Люди перестали утром, провожая друг

друга на работу, говорить: «до встречи», «до сви#

данья», «удачного дня». Люди перестали ужинать за

семейным столом и делиться чем�то пережитым за

сегодняшний день. Мы все погрузились в какой�то

собственный кокон, в собственную ячейку и каж�

дый живёт, даже в семье, только сам для себя.

Но при этом мы ожидаем от другого человека,

что он будет к нам внимателен, мы хотим, чтобы он

нам отдал частицу тепла, подарил кусочек себя. Но

до того, как требовать от других людей, вспомним

Евангельское: как ты хочешь, чтобы люди относи�

лись к тебе, так и ты должен относиться к людям.

Если я ничего не буду отдавать, то мне очень трудно

будет попросить что�то взамен. 

НЕОФИТСКИЙ ДУХ
«УЧИТЕЛЬСТВОВАНИЯ»

Увы, сверхожидания мы видим не только на бы�

товом, но и на духовном уровне.

Человек, который приходит в Церковь, сразу хо�

чет, чтобы вокруг него изменился весь мир. Мне ка�

жется, это такая старая, очень хитрая дьявольская

уловка. Замечательно об этом говорит апостол Па�

вел: не все делайтесь учителями, ибо через это мо�

жете подвергнуться большому осуждению, потому

что не все апостолы, не все пророки и не все учите�

ля. Но, к сожалению, этот дух учительствования у

неофитов (людей, которые только обратились к ве�

ре) сразу берёт верх.

Новоначальные начинают менторски назидать

других, всю свою семью, пытаться её изменить во

всем. И когда в доме появляются толстые молитвос�

ловы, «Добротолюбие», тома Житий святых, из дома

выносится либо задвигается на дальние полки за�

мечательная художественная литература, написан�

ная христианами – тем же Диккенсом, например.

Уверовавшие члены семьи заставляют и детей, и

мужей читать религиозную литературу, строго пос�

титься – с самого первого дня сразу по монашеским

уставам.

ПОСТ СО СКАНДАЛОМ
На самом деле это всё очень и очень тяжело, по�

тому что вместо того, чтобы измениться – наш ближ�

ний на фоне этих голодовок становится озлоблен�

ным и в семье начинается скандал. У детей страда�

ет головной мозг от реального недостатка белков и

витаминов. Да и сам неудачливый «миссионер»

вместо того, чтобы стать добрее, молитвенней – ста�

новится более раздражённым, молитва на ум не

идёт, и он сам становится источником неурядиц в

семье. Муж хочет есть мясо, а супруга со скандалом

заставляет его поститься, в пост насильно вовлека�

ются дети. Дети всё это видят, и им церковь уже не

нравится, потому что она внесла в их семью раздор

на религиозной почве, потому что мама с папой ру�

гаются из�за церкви, из�за каких�то непонятных им

постов, из�за каких�то книг, из�за каких�то молитв.

К сожалению, всё это выливается в расстройство

семейной жизни, люди вовлекаются в ещё большие

грехи, начинают врать друг другу. Я знаю такие слу�

чаи, когда жена говорила: «Я пошла на рынок (к

подружке, к соседке)», а сама бежала в Церковь

«помолиться за семью». И при этом она думала, что

делает доброе дело, но по сути тем самым увеличи�

вала свои грехи, к сожалению!

Это – страшная ошибка: предъявлять завышен�

ные требования к окружающим людям, к семье.

Счастье в семье разрушается. Люди думают, что они

проповедуют Христа, но такая «проповедь» очень уж

напоминает римокатолические крестовые походы,

когда огнём и мечом насаждали христианство в на�

роды, которые не готовы были принять Христа. Заду�

маемся: что произошло после крестовых походов?

Да, формально «обращенные» посещают храмы, мо�

литвенные дома и костёлы, но помимо обычаев като�

лической церкви, христианских обрядов, которые

они совершают, и таинств, к которым они приступа�

ют, они параллельно отмечают свои языческие

праздники, наряжаются в языческие костюмы, мас�

ки, скачут вокруг костров. Искоренить полностью

язычество невозможно � без любви, без объяснения,

для чего это делается. Так же и в семье…

КУЛЬТ ПОТРЕБЛЕНИЯ И ЛЮБОВЬ
А. Добросоцких: – Не кажется ли вам, что в

наш век культ потребления распространяется и
на близких людей? Человек в семье хочет толь�
ко брать, не желая и не умея ничем жертвовать.

Такое понятие, как служение ближним, чуждо
многим нашим современникам. Потребительс�
кие отношения распространяются и на церковь.
Современный человек чаще просит в молитве
каких�то благ – здоровья, благополучия,
счастья, но редко ищет Христа. 

О. Андрей Лейка: – Да, «культ потребления»,

увы, встречается и среди церковных людей – реф�

лекторно, подсознательно, в результате действия на

сознание и душу гедонистической проповеди сов�

ременного мира. Поэтому людям постоянно нужно

приводить примеры Христа и святых, жертвовавших

собой ради ближних и в этом обретавших истинное

«с�частье» (не физически или эмоционально пере�

живаемое, но как неописуемое состояние соеди�

ненности с Богом – истинной цели жизни), и на Зем�

ле, даже среди страданий, и тем более – на Небе.

О. Георгий Шинкаренко: – Мне вспоминается

замечательный евангельский рассказ. Из ворот го�

рода Наина выходит траурная процессия, в которой

мы видим женщину, совершенно убитую горем. В её

жизни, кажется, уже никогда не будет счастья. Умер

муж, кормилец семьи, и вдруг умирает последняя

опора, последняя надежда на её старость – един�

ственный сын. Мало того, что она вдова, так она ещё

и мать, которая потеряла собственного сына. О ка�

ком счастье, с обычной точки зрения, мы можем го�

ворить? Думаю, вокруг неё было огромное количе�

ство людей, которые говорили ей добрые, соболез�

нующие слова: «Нам очень жаль, крепись, мужайся,

всё пройдёт, прими наши соболезнования». Но всё

это просто слова, которые ничего не дают для души

человека.

И вот навстречу этой женщине идёт Христос, Ко�

торый является Источником счастья в этой жизни.

Он Источник и Податель всех благ и всех блаженств,

Он истинное успокоение, Он истинная радость, Он

истинное веселие, Он – Путь, Истина и Жизнь. А это

всё есть собственно счастье. Когда Христос прибли�

жается к этой женщине, то говорит ей самые прос�

тые слова: «Не плачь». И не просто говорит, но как

бы приказывает, Он утверждает это: не плачь, пото�

му что Я вижу глубину твоего горя, Я готов тебе по�

мочь, Я готов сделать так, чтобы слёзы твои превра�

тились вновь в радость, чтобы ты снова стала счаст�

лива.

И Он возвращает, воскрешает её сына и отдаёт

ей. И счастливыми уже становятся два человека: и

сын, который воскрес и вернулся к жизни, к матери,

в дом, к своим друзьям, к обычной жизни, которую

он потерял, и, конечно же, мать, которой казалось,

что она всё на свете потеряла.

Вот так Христос за одну секунду сделал счастли�

выми этих людей. А через этих людей, через их при�

мер – и всё человечество, если хотите. Поэтому се�

годня для того, чтобы чем�то пожертвовать, нужно

чтобы в душе у каждого человека был Христос, для

того, чтобы я мог от себя что�то отдать. Ведь чтобы

сделать счастливым другого человека, нужно что�то

от себя отнять и дать ему. Христос Своей божест�

венной силой, Своей крестной смертью, Своей

жизнью, которой Он позднее на Голгофе пожертво�

вал, совершил это чудо ради того, чтобы сделать

счастливыми людей. Показать им, какое же будет

счастье – там в вечности, если такое счастье воз�

можно на земле. 

РАДОСТЬ САМОПОЖЕРТВОВАНИЯ
Вот и мы, если хотим сделать кого�то счастливым,

то должны чем�то пожертвовать, хотя бы собствен�

ным временем. Уделить внимание родным, близким,

знакомым, коллегам, не спросить формально: «Как

дела?» – а действительно окунуться в мир проблем

этих людей. Конечно, это очень трудно. 

Заболел кто�то в семье, случилась у близкого ка�

кая�то проблема – нужно найти время, чтобы сесть

и поговорить, с любовью, с состраданием, отнестись

к родному человеку с пониманием. Любви не быва�

ет без жертвенности, и если люди говорят, что хотят

помочь любимому человеку, значит, должны чем�то

пожертвовать ради него. Пожертвовать собствен�

ными привычками, какими�то привязанностями.

Иногда даже самим собой. Ну хотя бы всё сделать

для того, чтобы этому человеку было тепло дальше

жить.

Посмотрите на какую жертвенность, на какую

любовь шли новомученики и исповедники Российс�

кие, когда начались страшные гонения. Ведь в зонах

они совершенно не считались ни с собственной не�

мощью, ни с собственными болезнями, ни с

собственной необустроенностью. А это были архие�

реи, иерархи церкви, священники! Это были люди,

которые до всех этих страшных гонений, наверное,

жили светло, уютно, в каком�то комфорте, но ока�

завшись наравне с людьми, которые были так же

обездолены, как и они, они вспомнили о том, что

Христос их призвал к жертвенной любви. И они всё

отдавали � свою одежду, еду, не считаясь с тем, кто

находился рядом с ними, они всем хотели помочь.

Они хотели сказать несчастным людям: «Не плачь#

те!», они хотели уврачевать их язвы, хотели под�

держать умирающих, отдать им свою пищу, хотя са�

ми голодали; они всё хотели сделать для того, чтобы

Христос был посреди нас. Чтобы люди увидели, об�

рели Христа.

Вот это и есть жертвенная любовь. Они хотели

сделать людей хоть на одну минуту счастливыми це�

ной собственной жизни, ценой собственного здо�

ровья, ценой собственной судьбы. Они не думали:

умрут они или не умрут. Святитель Лука Войно�Ясе�

нецкий, будучи тяжело больным, куда бы ни приез�

жал в ссылку, вставал к операционному столу, при�

нимал больных. Он не думал о том, что он старый,

больной архиерей, который может, в принципе, на�

ходиться на покое. Он понимал, что нужно до пос�

ледней минуты отдавать себя.

Помните замечательное латинское выражение,

которое обычно говорят всем медикам: «Светя дру#

гим, сгораешь сам»? Для того, чтобы были счастли�

«Если же сердце ваше не обретает радости
духовной: то не бесполезно вспомнить закон и
предел, который Бог положил радости. «Нечес;
тивым же нет мира, говорит Господь» (Ис. 48.
22). Предел, за который не переступает радость
Господня, есть тот, за которым начинается об�
ласть нечестия или беззакония. Итак, если
сердце твое не обретает радости духовной: то
внемли себе, как говорит Моисей, примечай за
собою, испытывай себя, да не будет слово тай�
но в сердце твоем беззакония (Втор. 15. 9), не
кроется ли в нем противный благочестию и доб�
родетели помысл, страсть, намерение, дело не�
чистое, неправедное, злое, чем сердце осквер�
нено, загромождено, заграждено, и сделано не
доступным чистой и святой радости. В таком
случае путь к радости о Бозе, есть печаль яже
по Бозе, которая покаяние нераскаянно во спа�
сение соделовает (2Кор.7.10), и таким образом
сеющии слезами радостью пожинают…. Впро�
чем, испытывай себя, сказал я, не в слове ли
беззакония кроется причина отсутствия радос�
ти: а может случиться и то, что она медлит
явиться, ожидая мановения Благодати, испыту�
ющей твою преданность и упражняющей твое
терпение, или просто требуя возбуждения
свойственным Ей образом». 

Свт. Филарет Дроздов

«Заботясь о счастье других, мы находим
свое собственное». 

Платон

УКРАДЕННОЕ СЧАСТЬЕ
На вопросы «Православной газеты для простых людей»

отвечают священник Андрей Лейка и священник Георгий Шинкаренко

(Продолжение. Начало на стр. 1)

(Продолжение на стр. 5)
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вы окружающие тебя люди, нужно сгореть самому,

пожертвовать собой ради счастья другого человека.

Если это делается искренне, если это делается с

христианским пониманием, о котором мы сейчас го�

ворили, это приносит и тебе самому счастье – когда

ты видишь как светятся глаза других людей. Если ты

видишь, что после твоих ночных бдений, когда ты

сидел у постели больного, кормил его из ложечки

бульоном, – человек поправляется, это доставляет

бесконечное чувство радости и счастья, чувство

благодарности Богу.

Но бывает, что человек не ради Христа, не ради

ближнего делает добро. Скажем, совершив несколь�

ко хороших поступков и не слыша ответной благо�

дарности, начинает возмущаться: «Ну и для чего ты

делаешь добро? Всем светишь, всех жалеешь, и ник#

то этого не оценит! Никому оно не нужно, это

твоё горение!» Это в нас гордыня так возмущается,

когда нет глубокой веры, нет осознания, ради чего

ты это делаешь…

Посмотрите, и в советское время были удиви�

тельные примеры, когда многие люди, кажется, со�

вершенно далёкие от веры, но воспитанные на глу�

боких христианских традициях, совершали дела ми�

лосердия. Они даже не осознавали, что те любовь,

сострадание, милосердие, которым их учили бабуш�

ки и дедушки, мамы и папы, учителя и профессура,

были глубоко христианскими. Это было моральной

нормой. Если ты учитель, то должен был все знания,

всё сердце отдать детям. Если ты врач, то должен не

выходить из клиники до тех пор, пока больной не

поправится и не встанет с постели. Если ты строи�

тель, то должен так всё рассчитать, чтобы здание

стояло века. 

Нужно было всё отдать, до последней капельки,

чтобы окружающие люди были счастливы: постро�

ить прекрасное здание, вылечить человека, воспи�

тать достойных людей, создать, в конце концов, кос�

мическую отрасль. Это были талантливейшие люди,

которые не жалели себя, многие из них умерли глу�

боко больными, иногда в молодом возрасте, потому

что не жалели себя.

К сожалению, сейчас не все люди, называющие

себя православными, руководствуются христианс�

кой моралью, которая подразумевает жертвен�

ность. Встречается прелестное, искажённое пони�

мание христианства, которое ведёт человека к гор�

дыне. Увы, бывает и так, что человек «поучащий»

начинает мнить себя кем�то, кому другие люди чем�

то обязаны. Посмотрите на самозваных «храните�

лей икон», например, считающих себя некими про�

поведниками, вокруг которых все должны бегать,

содержать их, давать самое лучшее.

В такой ситуации надо почаще читать деяния и

послания апостолов. Возьмите, к примеру, апостола

Павла, как он был скромен, не требовал, чтобы его

как�то особо содержали и принимали, и сам гово�

рил: я не досаждал вам, я не докучал вам, никогда не

бывало, чтобы сверх чего�то пользовался от вас, и

когда был в недостатке – не роптал. Это же образец

жертвенного служения! И все апостолы были тако�

вы. Поэтому и святые за ними пошли, потому что за�

хотели быть образцом такой же жертвенности. 

КАК НЕ БОЯТЬСЯ СТРАДАНИЙ?
А. Добросоцких: – Может ли счастье быть

целью и смыслом жизни? Почему современный
человек, в том числе и христианин, так боится
страданий? Как научиться достойно, по�христиа�
нски – без ропота и отчаяния – переносить скор�
би? 

О. Андрей Лейка: – Настоящее «со�частие» с Бо�

гом – да, может и даже должно быть целью челове�

ческой жизни, но не «счастье», понимаемое как из�

бегание любых неприятных моментов жизни и об�

ладание всем желаемым. 

Современный человек боится страданий как и в

любую иную эпоху, просто он их научился в боль�

шей степени избегать, исключать из своей жизни,

при этом научившись получать и больше удоволь�

ствий от нее, «растренировав» тем самым свое тер�

пение, выдержку, устойчивость к страданиям, тем

самым заставив себя острее их переживать и все

дальше утверждаться в мысли о необходимости их

полной ликвидации. Но при этом имеется в виду

только земная, материальная часть жизни. И всё ре�

же люди помнят о важнейшей функции страданий,

заключающейся в исцелении души и подготовке ее

к жизни будущей, Небесной, вечной. 

Учиться этому можно только учась правильному

религиозному мировоззрению и верной жизни в со�

ответствии с ним – то есть входить в Церковь Хрис�

тову живой клеточкой этого Богочеловеческого ор�

ганизма со своей личной (индивидуальной, непов�

торимой) жизнью, внутренней (а может и внешней)

борьбой. Награда за это сходна для всех – это

именно «с�частье» жить с Богом�Отцом, разделяя

радость и полноту Его бытия от этого единства! 

О. Георгий Шинкаренко: – Хина тоже страшно

горькая, но это лекарство – единственная возмож�

ность вылечиться от малярии. Поэтому скорби нуж�

но воспринимать как лекарство – лекарство от на�

шей гордыни, лекарство от нашего тщеславия. Это

способ встряхнуть нас, потому что мы (к сожалению,

даже верующие люди) со временем забываем о Бо�

ге, начинаем быть ленивы к молитве, к постам, к ис�

полнению самых элементарных христианских пра�

вил, придумываем себе всяческие послабления и

т. д. Думаем, что ублажая своё тело (когда мы гово�

рим: я поститься не могу, молиться не могу, у меня

вот там и там болит), всё равно будем наследовать

Царство Божие.

Нужно, конечно, быть очень внимательным к се�

бе и чётко сознавать, что послабления существуют –

для больных, беременных, но в то же время пом�

нить, что святые в болезнях начинали ещё больше

усугублять свои подвиги. Мы же можем больше мо�

литься, делать что�то доброе.

Вспоминается мне священномученик Иларион,

который приучал себя в ссылках есть не больше,

чем по 12 ложек супа, по числу часов в дне. И ел он

с молитвой. И когда попал на Соловки, где практи�

чески нечего было есть, тот подвиг, который он для

себя установил, помог ему выжить в очень суровых

условиях. 

А все мы, к сожалению, находимся в глубоком

расслаблении и потому ставим для себя самоцель –

быть счастливыми. А в чём наше счастье заключает�

ся? Если, как в кинофильме «Доживём до понедель�

ника», счастье – «это когда тебя понимают», то

этого слишком мало для счастья. Счастье – когда те�

бя любят, этого тоже мало. Мы вообще многие сло�

ва, которые отображают наши чувства, понимаем

очень и очень однобоко. А «счастье» – это слово

всеобъемлющее, это слово, которое происходит от

сущности Бога. Поэтому быть счастливым – это не

только, когда тебя любят и понимают, или когда у

тебя есть дом, кров над головой, хорошая одежда,

любимые друзья, замечательная семья. Счастье –

это внутреннее состояние, когда человек является

чем�то цельным, полным, когда у него всё в гармо�

нии: и телесное, и душевное, и духовное. 

Посмотрите на жизнь святых. Не всегда у них

было здоровье, но они понимали, что болезнь – это

напоминание, чтобы они не расслаблялись, и они

были счастливы даже в болезнях, потому что внутри

них жил Бог. Они не стремились к какой�то необык�

новенной роскоши, даже к самым простым удоб�

ствам жизни, но были счастливы потому, что внут�

реннее их состояние позволяло понять, почему

внешняя жизнь складывается именно так или ина�

че… 

ЧЕЛОВЕК КАК КОСТЁР
О. Георгий Шинкаренко: – Человек как костёр:

сколько в него ни бросай всего, он никогда не насы�

тится полностью, никогда. Сколько бы человеку ни

давали красивой одежды, всегда будет мало, сколь�

ко бы вкусной еды ни давали, он всё равно будет бе�

гать по ресторанам в поисках чего�то ещё более эк�

зотического. Сколько бы человек ни увидел произ�

ведений искусства, ему будет всё равно мало, он бу�

дет стремиться посетить как можно больше музеев.

Некоторые умудряются семьи менять, потому что

нашли новую жену – «более красивую». Внешне,

физически человек не может насытиться никогда!

Потому утопия коммунизма – каждому по пот�

ребности – сегодня выродилась в страшное «обще�

ство потребления». Человек думает: чем больше бу�

ду трудиться, зарабатывать, тем больше смогу при�

обрести, тем дальше я могу поехать – в более краси�

вые и дальние страны. На самом деле всё это внеш�

нее, оно может быть человеку и необходимо в ка�

ких�то моментах его жизни, но не делает его счаст�

ливым. 

СЧАСТЛИВЫМ ЧЕЛОВЕКА
МОЖЕТ СДЕЛАТЬ ТОЛЬКО БОГ

Я думаю, что счастливым человека может сде�

лать только Бог. Если Он есть в душе, то можно пое�

хать и в дальние страны, чтобы побывать в том же

Иерусалиме, в Греции, поклониться святыням. 

Я знал одного человека, который в 39 лет, будучи

доктором наук, объездил почти все страны Европы,

Америки и даже Азии. Он прочитал огромное количе�

ство книг и сам был автором многих научных трудов.

Всё вроде бы в этом мире приобрёл: дорогие маши�

ны, прекрасные квартиры, имел любимых женщин,

но, увы, был совершенно несчастен. Мы долго гово�

рили с ним, я предлагал: «Может быть, вам стоит

поехать куда#то отдохнуть, в паломническую по#

ездку?» – «Я везде уже был, – отвечал он, – даже по

святым местам ездил. Ничего больше не хочу». 

Когда мы стали с ним говорить о том, как он жи�

вёт, какую духовную жизнь ведёт, оказалось, что

нет у него никакой духовной жизни. Человек никог�

да не молился, практически не бывал в храме, ни�

когда не приступал к церковным таинствам. Замечу,

что это был хороший, порядочный человек, не ка�

кой�то там «новый русский», который что�то награ�

бил. Он как доктор наук честно зарабатывал свои

деньги, но… прожигал их, как и свою жизнь. В ито�

ге ни деньги, ни многочисленные поездки счастли�

вым его не сделали. Всё это привело его к депрес�

сии, к психиатрической клинике, он находился в

страшном унынии, не понимая, что происходит, да�

же ощущал какое�то раздвоение личности. А на са�

мом деле – просто плакала душа. Душа, которая пе�

ренасытилась внешним благополучием и была абсо�

лютно истощена отсутствием благодати Божией.

И вот этот человек стал постепенно воцерков�

ляться. И со временем начал совершенно по�друго�

му смотреть на жизнь, переосмыслил многое. И по�

верьте, сегодня, хотя у него нет прежней работы и

он давно отказался от роскоши, больше никуда так

много не ездит, как раньше, – он счастлив и глаза

его светятся счастьем. Жизнь этого человека напол�

нена смыслом.

Для того, чтобы понять, что душа никогда не мо�

жет удовлетвориться внешним, физическим, нужно

почитать замечательный труд святителя Луки Вой�

но�Ясенецкого «Дух, душа и тело». Человек состоит

из трёх составляющих. Если мы удовлетворяем

только одну составляющую, в частности, тело, будет

голодать душа. Если мы будем только заботиться о

душе, постоянно пребывать в молитве, то придёт в

истощение наше тело, одежда обветшает, голод её

замучает и не всегда это заканчивается, как мы уже

говорили, благополучно. Всё должно быть в опреде�

лённом равновесии, в гармонии.

В ЛЕНИВУЮ, РАССЛАБЛЕННУЮ
РУКУ ГОСПОДЬ НЕ ВКЛАДЫВАЕТ

СВОИ ДАРЫ
А. Добросоцких: – У протоиерея Андрея Ткаче�

ва я встретила такое высказывание: «Если чело;
век никогда ни о ком не молился, это значит,
что он никого не любит». Почему мы часто не
умеем молиться о своих ближних? Почему мо�
литва чаще сводится к ожиданиям чуда – чтобы
как по мановению волшебной палочки муж пе�
рестал пить, дети бы стали послушными и т.д.? А
сами�то мы меняться хотим, стремимся работать
над собой, чтобы ближние рядом с нами стали
лучше? 

О. Андрей Лейка: – Люди, ведущие духовную

жизнь сознательно и постоянно, всё прекрасно по�

нимают и молятся о помощи Божией, которая, когда

приходит, конечно же ощущается как чудо. Люди же

мало и редко вспоминающие о своей душе и необ�

ходимости дать ей соответствующую пищу и усло�

вия жизни, больше ждут перемен от близких и ми�

лостей Свыше, ленясь прилагать собственные уси�

лия в должной мере. «Я молюсь, я прошу Бога» – го�

ворят почти все, но молятся они, можно сказать, ле�

ниво. Их молитва не соответствует их же собствен�

ным нуждам. А в ленивую и расслабленную руку

Господь не вкладывает Свои дары. Потому такие лю�

ди остаются чаще всего «тощи и неутешены», ибо

Богу важнее заставить человека проснуться, начать

работать духовно, чем просто успокаивать, как не�

разумное или капризное дитя. 

О. Георгий Шинкаренко: – А я бы хотел сказать

о фарисейских претензиях к детям. Мне довелось

столкнуться с последствиями «благих намерений»

немедленно воцерковить подростков в одном из

внешне очень неплохих приютов.

Прекрасный храм на территории, хорошие усло�

вия жизни… Да только… Мальчиков вообще лиши�

ли телевидения. Хотя многие из них занимаются

спортом, ну почему бы не подключить им канал

спорта? У детей не было никаких художественных

книг, только тома «Добротолюбия» и творения свя�

тых отцов. Им бы Дюма читать, приключенческие

романы про дальние страны, про мореходов. Все

мальчики в этом возрасте хотят куда�то плыть, куда�

то лететь, испытывать себя. А их заставляли читать

«Добротолюбие». Поверьте мне, «Добротолюбие»

может читать не всякий взрослый человек, не гово�

ря уже о ребятах, которым 14�15 лет.

В итоге им отравили жизнь. С ними никто всерь�

ёз не говорил о Православии. О проблемах, которые

их волнуют. Я сомневаюсь, что им кто�то очень хо�

рошо, неформально, с любовью преподавал Закон

Божий. И мальчики сегодня, живя в православном

интернате, не верят в Бога, они несчастны… Прихо�

дят в храм на службу и играют в игры на мобильни�

ках. Неужели те, кто устроил такое суровое «воцер�

коление» (я могу говорить об этом только в кавыч�

ках!) думали, что после всего этого кто�то из воспи�

танников, выйдя за стены интерната, в ближайшее

время пойдёт в Церковь?

К счастью, сейчас пересмотрели концепцию это�

го приюта, поменялось всё руководство, теперь у

них священник из белого духовенства, у него само�

го есть дети, и он понимает, как надо воспитывать

мальчишек.

ЗАСТАВЛЯТЬ МОЛИТЬСЯ
ИЛИ УЧИТЬ ЛЮБИТЬ?

А. Добросоцких: – Сейчас во многих правос�
лавных семьях происходят настоящие драмы:
дети, ходившие на каждую службу с родителя�
ми, посещавшие воскресную школу вдруг уходят
из церкви. Как правило, это подростки, которых
заставляли молиться, заставляли вычитывать
длинные правила, все или очень многое запре�
щали, от всего ограждали, были с ними очень
строги.

О. Георгий Шинкаренко: – Как можно заставить

ребенка молиться? Надо раскрыть его сердце! Да,

нужно сеять, но сеять с любовью, чтобы дети хоть в

семье, хоть в церковном приюте были счастливы, а

они бывают несчастны от гиперопеки и непосиль�

ных требований. Многие из нас слишком перемуд�

рили на своём пути в христианство, хотим, чтобы де�

ти наши были без единого изъяна, не повторяли бы

наших ошибок. Но так в жизни не бывает. Жизнь не

бывает чёрной или белой, жизнь – это радуга, со

всеми цветами, которые Господь послал людям, как

свидетельство Своего милосердия к человеческому

роду. Жить можно только в полном спектре нор�

мальной человеческой жизни, в милосердии Божи�

ем. И когда подросток ощутит эту радугу, он поймет:

это Бог рядом с нами, это Он сейчас протягивает

мне руку. Тогда он хотя бы немного задумается о

смысле жизни, для чего он пришел в этот мир, для

чего живет, что должен сделать в этом мире. 

Жить в крайностях невозможно. И когда мы на�

чинаем загонять сами себя в крайность, в тупик и

хотим загнать туда же наших детей или кого�то из

родных, близких, это уже не проявление любви, это

проявление деспотизма по отношению к нашим

ближним. Мы лишаем их свободы выбора, мы лиша�

ем их возможности мыслить, мы лишаем их вообще

«Отчего же не все радуются? Верно, оттого,
что не слушают заповеди апостола: «Духа не
угашайте» (1Фес.5:19). Погашен Дух – заклю�
чился и источник радости, и пошла туга тяготя�
щая. Три бремени ложатся на такого человека и
давят его: дума о том, что будет, скорбная па�
мять совести о том, что было, и забота о том, что
есть, – и ходит человек, повесив голову… Отче�
го у всех нас тяжелые думы? Оттого, что мы всю
опеку о себе берем на себя… Да, так и будет,
пока человек останется таким. Еще в раю пока�
залось ему, что Бог не как следует устрояет быт
человека и что он поумнее и получше все устро�
ит… Это кончится лишь тогда, когда, утомив�
шись, человек сложит все свои думы у подно�
жия промыслительного престола Божия и воз�
зовет: Ими же веси судьбами, спаси!».

Феофан Затворник 
(Созерцания и размышления. 

Радость жизни)

«Умей находить радость в жизни – вот
лучший способ привлечь счастье».

«Счастье – на стороне того, кто доволен». 
Аристотель

УКРАДЕННОЕ СЧАСТЬЕ
На вопросы «Православной газеты для простых людей»

отвечают священник Андрей Лейка и священник Георгий Шинкаренко

(Продолжение. Начало на стр. 1, 4)

(Окончание на стр. 6)

Фото Ольги Широпаевой.



6 6Ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ ïðîñòûõ ëþäåé, ¹1 (101), 2014 ã.

какого�либо права на собствен�

ную жизнь. Мы хотим, чтобы они

жили так, как нам хочется, как

нам удобно, как нам нравится, как

мы считаем правильным.

Но не было такого, чтобы

Христос приносил людям божест�

венную Истину насилием, и я ни

разу не видел, чтобы кто�то по�

шёл за Христом после насилия

над его душой.

Господь совершал чудеса, Гос�

подь утешал, Господь умиротво�

рял, Господь благотворил. И толь�

ко видя, какая полнота жизни с

Христом, какое счастье охватыва�

ет душу, когда соприкасаешься с

Богом, люди шли за Ним, потому

что понимали: без Него счастья

на земле быть не может. И сегод�

ня люди идут ко Христу, потому

что хотят прикоснуться к этому

всеобъемлющему счастью.

Но, к сожалению, не редкость,

когда детей начинают тянуть к Бо�

гу насильно, перегибать палку в

стремлении к благочестию. И са�

мое страшное – начинают гово�

рить о том, что Бог – это какой�то

каратель: съел кусок колбасы в

пятницу – «Боженька накажет!»,

сказал плохое слово – «Боженька

накажет!», не сделал уроки –

«Боженька накажет!». Что же по�

лучается? Мы в воспитательных

целях превращаем Бога в какого�

то монстра. Даже евреи в Ветхом

завете до такого не додумались:

съешь, мол, колбасы и смертью

умрёшь. А сегодня мы, православ�

ные люди, которые знают, что Бог

есть Любовь, выставляем Бога ка�

ким�то чудовищем, наблюдающим

за каждым нашим шагом и ищу�

щим, за что бы наказать…

Очень вредна и другая край�

ность: постоянное расслабление.

Мол, можно делать всё и никаких

церковных правил не соблюдать

– Бог всех любит, всех милует,

Бог меня за всё простит. Для того,

чтобы избежать этих крайностей

и идти царским путём, нужно по�

чаще читать Священное Писание,

общаться с творениями святых

отцов, с житиями святых. Люби�

мым чтением русского народа всю

жизнь были «Жития святых». Чи�

тайте эти книги – и вы увидите

удивительнейшие, потрясающие

примеры для подражания. И вы

нигде не найдёте, чтобы над пре�

подобным Сергием Радонежским

кто�то стоял с плёткой, хлестал

его и заставлял читать Псалтирь.

Я представляю, что бы стало с

этим ребёнком, с мальчиком Вар�

фоломеем, если бы его насильно

заставляли читать Псалтирь –

вряд ли бы он стал преподобным

Сергием Радонежским.

«КАКОЙ ГРЕШНЫЙ, 
КАКОЙ БЕЗОБРАЗНЫЙ

МИР!..»
А. Добросоцких: – Отчасти

можно понять мотивы такого
насилия в наши дни. Родители
страшно боятся влияния греш�
ного, «плохого» мира, всяких
безобразий в нём. Отсюда –
стремление создать разного ро�
да православные «общинки»
вдали от города, уйти в «пус�
тыньки». Только там якобы
можно «защититься» от мира.
Заметьте – речь не о монахах, а
о семейных людях!

О. Георгий Шинкаренко: – Не

случайно есть замечательное вы�

ражение: нужно ненавидеть грех,

но любить грешника. Мы всё вре�

мя подчеркиваем: какой грешный

вокруг нас мир, какой безобраз�

ный! Но это, как ни парадоксаль�

но, Божий мир, где всё движется

по Божьим законам: солнце вста�

ёт, дождь и снег в своё время

идут… И не мир лежит во зле, а

человек бежит к этому злу � семи�

мильными шагами. И нужно пока�

зать человеку другой пример �

пример добра, чтобы он шел не к

злу, а к светлому Христову Воск�

ресению.

Но показать это невозможно,

изолировав людей от «злого» ми�

ра. Если бы Бог захотел сегодня

исключить зло из мира, оно бы в

один миг исчезло с планеты Зем�

ля. Но тогда нарушилось бы самое

главное – свобода человека. Че�

ловек сотворён свободным и име�

ет право выбора. Изолировав де�

тей, мы лишаем их права выбора.

Мы почему�то считаем, что знаем,

как жить, берём на себя роль Гос�

пода Бога, утверждаем: «Мы точ#

но знаем что хорошо, а что пло#

хо». Это страшный повод для гор�

дыни. А где гордыня – там, естест�

венно, нет Бога в Его истинном

понимании. И у человека начина�

ются страшные перегибы. Думая,

что они несут людям Бога, на са�

мом деле устраивают крестовый

поход. Пусть и в отдельно взятой

семье – «огнём и мечом» насаж�

дают Христа.

Это катастрофа, когда мы ли�

шаем ребёнка права выбора, мы

не должны этого делать ни при

каких обстоятельствах. И как бы

трудно ни было с детьми – это в

первую очередь дети. У них со�

вершенно другая психика, совер�

шенно другое отношение к жизни

– всегда вспоминайте, какими вы

были в детстве. Никогда дети не

были одинаковы, а мы хотим, что�

бы ребёнок вырос, не бегая, не

прыгая, не хохоча, громко не кри�

ча, чтобы он ел всё, что ему дают,

чтобы он спал вовремя и чтобы

вставал пораньше и ходил мо�

литься… Ну, это не ребёнок уже,

это робот, таких детей не сущест�

вует в природе. 

Дети хотят гулять, кататься на

велосипедах, бегать на речку ку�

паться, они хотят есть колбасу и

мороженое, хотят дурачиться, они

толкаются, они обзываются, они

бегают – они познают этот мир.

Как возможно познать мир, если

не нюхать цветы? Как можно ска�

зать, что вода мокрая и холодная,

если никогда не искупаться в мо�

ре? И поселив ребёнка искус�

ственно в четырёх стенах монас�

тыря или какой�то «общинки»,

невозможно вырастить полно�

ценного человека…

Я не говорю о монастырских и

церковных приютах, среди кото�

рых есть просто замечательные и

где работают профессиональные

педагоги. Речь о разного рода

«православных поселениях» или

неких «общинках», почему�то су�

ществующих при некоторых мо�

настырях или храмах. Родители с

детьми живут в таких сообщест�

вах, как правило, врозь – то есть

семьи уже нет. А бывает еще ху�

же: родитель отправляется «стра�

нствовать» по монастырям, «спа�

саться», сплавив ребёнка на руки

монахинь.

Но на кого мы бросаем детей?

Независимо от благих намерений

устроителей сама неестественная

структура таких сообществ по�

рождает слишком много соблаз�

нов, здесь есть все возможности

для перегибов: отобрать все мо�

бильники, не позволить ничего

делать без разрешения «ответ�

ственного», контролировать чело�

века чуть ли не каждую минуту. И,

конечно же, находятся команди�

ры, которые хотят «порулить» – и

очень жёстко. Ведь иногда в мо�

настыри, к сожалению, приходят

люди, которые ищут не молитвен�

ного общения, а хотят сбежать от

реальностей жизни, которая у них

не сложилась по каким�то причи�

нам. И если таких людей, кото�

рые, возможно, имели прежде

тяжкие грехи, но потом исправи�

лись, допускают к детям, может

произойти катастрофа. Столкнув�

шись с детскими капризами, с

подростковым вызовом, такие

люди бывают неспособны проя�

влять любовь и терпение. Вспо�

минаются обиды на прошлую неу�

давшуюся жизнь, на людей – и

вспыхивает неискоренённая не�

нависть, не любовь, а ненависть –

и это по отношению к ребенку!

Детей же можно воспитывать

только в духе любви, понимания.

Я не говорю, что никто не должен

наказывать детей. Но никаких по�

боев, конечно, быть не должно,

никаких репрессий, никаких ли�

шений обедов, вообще каких�то

удовольствий, никаких «наказа�

ний молитвой». Это абсолютно

недопустимо, потому что в этом

случае ребёнок очень быстро оз�

лобляется.

ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ СТРАХОВ

А. Добросоцких: – Мотив ро�
дительских строгостей и изо�
ляции ребенка бывает такой:
не дай Бог, дети выйдут за
пределы стен и увидят, что
творится в этом миру, какой
там разврат и какие беззако�
ния.

О. Георгий Шинкаренко: –

Увы, многие родители именно

так считают. Хватит, мол, мы в

свое время оступились, надела�

ли кучу глупостей, а ребёнок

должен сразу, в самом начале

жить в семье как в монастыре –

то есть его всего лишают. Но это

же совершенно ненормально!

Это приведет лишь к бесконеч�

ным скандалам и ненависти, о

которой мы уже говорили, он бу�

дет видеть в Православии лишь

орудие наказания, орудие нака�

зания. Он не увидит в Правосла�

вии Бога, Живого Бога, Бога лю�

бящего, Бога сострадающего. Он

увидит жестких родителей, кото�

рые от имени Бога постоянно его

истязают, лишают всего того, что

он видит в окружающем мире. И

он не будет любить Бога…

Только тогда, когда человек

наполнен жизнью – и душевно и

телесно, он бывает счастлив. Но

как он будет счастлив, если мы

захотим воспитать лишь душу, а

тело и чувства будем бесконечно

изнурять? Кого мы хотим воспи�

тать? Аскетов, отцов�пустынни�

ков 4�го и 5�го веков сирийских

и египетских пустынь? Не забу�

дем, что отцы уходили в эти пус�

тыни, прожив немало лет в миру.

И уходили они туда замаливать

свои грехи, изменять свою

жизнь к лучшему. Как Мария

Египетская, например, и многие,

многие другие.

Они уходили от греха в пусты�

ню изменяться, а мы детей хотим

искусственно запереть в неком

«инкубаторе»! Вспомните ман�

куртов, описанных прекрасным

писателем Чингизом Айтмато�

вым в романе «И дольше века

длится день». Они были как ро�

боты, как зомби – абсолютно

послушны и делали всё, что от

них хотели.

Лишая ребенка права выбо�

ра, мы делаем то, чего никогда не

делал Господь, который дал че�

ловеку свободу. Только задумай�

тесь: Бог дал человеку право вы�

бора, а отец или мать лишают ре�

бёнка такого права! Это духов�

ное преступление по отношению

к детям… 

И только полнота любви и по�

нимания дадут и веру, и радость,

и счастье. И таким отношениям

мы все должны учиться.

Священник

Павел Гумеров
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Для меня, как человека се�

мейного, образцом, примером
бережного, трепетного, трога�
тельного отношения супругов
всегда были люди старшего
поколения. Вспоминается
один знакомый мне протоие�
рей. Этот человек был убелён
сединами и награждён уже, ка�
жется, всеми священнически�
ми наградами. После службы
он имел обыкновение позво�
нить своей супруге, просто
так, справиться о здоровье,
сказать что�нибудь хорошее.
И с какой же нежностью он об�
ращался к ней: «Любочка, ну
как ты там?» У другого моего
знакомого, ныне покойного
пожилого священника, матуш�
ка, по слухам, характером бы�
ла не сахар, но он всё равно
очень любил её. Им нравилось
путешествовать вместе, и ба�
тюшка потом во всех подроб�
ностях описывал эти поездки.
У его супруги было больное
сердце, и он переживал за неё.
Он купил им двоим участок на
кладбище. Когда она умерла,
батюшка каждый раз, отправ�
ляясь на службу в храм (клад�
бище находилось рядом с цер�
ковью), неукоснительно наве�
щал её могилу. А вскоре и сам
лёг рядом, совсем ненамного
пережив супругу.

Вспоминаю, как много об�
щались, разговаривали друг с
другом мои дедушка и бабуш�
ка. Казалось бы, люди прожи�
ли долгую жизнь, вышли на
пенсию, целыми днями вместе,
ну что им можно ещё обсуж�
дать, о чём беседовать? Но нет,
им было просто хорошо вдво�
ём и всегда находилось, о чём
поговорить.

Из беседы «Ключи 
от семейного счастья»

«…Диавол иногда вселяет
радость и веселие; но в этом не
может быть радости, а одна ту�
га и печаль. Если и бывает что
похожее на радость, то в этом
нет истины, а один призрак,
ибо не от Бога. Истинная ра�
дость исходит от Бога и пода�
ется только тому, кто себя са�
мого нудит постоянно на то,
чтоб свою волю отвергать, а
волю Божию во всем испол�
нять».

Антоний Великий

Недавно я с удивлением узнал, что хожу в
«женскую» церковь, в которой нет богосло$
вия, желания изучать основы веры и Еванге$
лия, а есть какие$то мелкие просьбы о здо$
ровье близких, успешной работе, учебе, реше$
нии бытовых проблем.

Мужчины же, которые могут попросить Бога о
чем�то важном, поговорить о богословии, истории
Церкви, возрождении России храм посещают ред�
ко, поэтому христианство в России находится в
упадке. В исламских же странах, напротив, муж�
чины молятся, не потеряли воинственный дух и
мыслят в мировом масштабе.

Потом я узнал, что люди ищут в Церкви не крес�
та, терпения и страданий, а облегчения жизни и
простого человеческого счастья, слова утешения и
любви, что странно для христианина. Еще люди все
время хотят стать счастливыми, соревнуются друг
с другом, покупают новые вещи, машины и кварти�
ры, а счастье все никак не наступает. Тогда некото�
рые приходят в храм, где им рассказывают о необ�
ходимости терпения скорбей ради спасения души.

И снова люди остаются несчастными.
Они «плачут, целуют жилистую руку, про�

сят, чтобы обязательно была звезда». Я сам та�

кой же – боюсь смерти, старости, усиления болез�
ней, бедности. Меня мало утешают разговоры о
том, что Бог дает каждому крест по силам, что
скорби – это горькое лекарство. При этом я не
считаю себя несчастным, и пытаюсь бороться с
унынием. Поэтому я и стал христианином.

Наша вера – очень честная. Христос не обещал
справедливости на Земле, счастливой жизни, из�
бавления от болезней, горя, скорби и плача. Но
при этом Евангелие дает каждому надежду, гово�
рит слова утешения и любви, а наше богослуже�
ние, общая молитва в храме и участие в Таинствах
успокаивает человека, дает ему силы, перезагру�
жает его.

У меня нет этому никакого рационального
объяснения. Мой мозг анализирует ситуацию и
выдает в основном грустную картину мира, а вот
сердце, напротив, уверено, что в жизни все конча�
ется хорошо, и Бог дает людям то, в чем они
действительно нуждаются.

В моей жизни несколько раз были ситуации, ког�
да проблемы казались неразрешимыми, но потом
все изменялось в буквальном смысле за несколько
часов, дней или недель. Я не люблю слова чудо, но
оно точнее всего передает то, что происходило.

Нашу веру вообще сложно рассматривать че�
рез призму счастья или несчастья. 

Наш мир изначально несправедлив – кто�то
рождается здоровым и богатым, кто�то бедным и
больным. Церковь не может исправить это нера�
венство, Бог механически не может вылечить
всех больных, дать каждому из нас миллион дол�
ларов и сделать счастливым. В этих условиях мо�
литься о скорбях, просить испытаний мне кажет�
ся занятием довольно странным, так же как и же�
лать для себя и близких молочных рек с кисель�
ными берегами.

В общем, Церковь – это не место, где делают
счастливым, не камера пыток, не фабрика по про�
изводству скорбей и не организация для построе�
ния рая во всем мире или в отдельно взятой стра�
не.

Церковь – это удивительное место, где каждый
может стать самим собой и попросить Бога о том,
что для него важно. Женщины, которые молятся о
благополучии детей, здоровье мужа или родите�
лей, «о всех усталых в чужом краю», и есть насто�
ящие христиане. Они знают цену жизни, способ�
ны любить, и в отличие от нас, мужчин, не стре�
мятся решать проблемы мирового масштаба.

О женской вере и женском счастье есть заме�
чательная история. К преподобному Амвросию
Оптинскому ходила птичница, у которой умирали
индюшки. Она плакала, старец ее утешал и давал
советы, а вокруг были «умные люди», не пони�
мавшие, почему преподобный Амвросий так во�
зится с индюшками глупой бабы. На их вопрос
святой ответил: «В этих индюшках вся ее
жизнь».

Мужчинам с их желанием решить глобальные
проблемы можно напомнить рассказ о преподоб�
ном Антонии Великом. Однажды он долго просил
Бога ответить на вопрос о несправедливости ми�
ра: «Господи, почему одни люди рождаются бед�
ными и больными и умирают в младенчестве, а
другие живут до глубокой старости?» Ответ
был короток: «Антоний, себе внимай».

В этой фразе и скрывается рецепт человечес�
кого счастья. Большинство из нас не могут пов�
лиять на курс доллара, решения политиков о вой�
не или мире, не могут вылечить всех больных
или накормить всех бедняков. Можно лишь изме�
нить себя, помочь тем, кто находится рядом, ку�
пить лекарства одинокой бабушке в соседней
квартире. Мы можем не и не просить скорбей,
они все равно нас найдут. Я не знаю, стоит ли мо�
литься о счастье, но совершенно точно нужно
просить у Бога рассудительности и спокойствия,
без которых нельзя решить ни одной проблемы.

Журнал «Фома»

Фото Юрия Макарова.

О СЧАСТЬЕ И ИНДЮШКАХАндрей

Зайцев

(Окончание. Начало на стр. 1, 4, 5)

УКРАДЕННОЕ СЧАСТЬЕ
На вопросы «Православной газеты для простых людей»

отвечают священник Андрей Лейка и священник Георгий Шинкаренко
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сняв ложную самозащиту со сво�
ей души, обратиться к небу, веч�
ности и Божественной любви, на
любовь Христа ответить челове�
ческой любовью. И тогда Сам
Господь Иисус Христос входит в
человеческое сердце.

– Бывает, что в разговорах
священник часто упоминает
некую страсть с резким осуж�
дением, и это вместо подде�
ржки вселяет в чадо страх по�
терять доверие и уважение
батюшки, приходить на испо�
ведь становится страшно и
стыдно. Как быть, если духов�
ник на своем человеческом
уровне не приемлет и не пони�
мает духовный недуг, кото�
рым мучается его чадо?

– Духовник не должен прини�
мать чьих�то страстей, но непре�
менно должен понимать, как они
действуют в человеке. Игумен
Григорий из монастыря Дохиар
на Святой горе как�то заметил:
успешное духовничество может
состояться тогда, когда есть эмо�
ционально�психологическое и
культурное созвучие и взаимопо�
нимание. И если это отсутствует,
то даже при желании отношения
чада и духовного отца могут не
выстроиться. Священник может
оставаться хорошим духовником,
чадо желать себе спасения, но в
силу того, что культурно�психо�

логические факторы слишком
разные, их отношения могут
быть проблемными и мало удоб�
ными для поставленной цели.

ПОСТЫ И ПОКЛОНЫ –
БЕЗ ЛЮБВИ?

– Многие проходят через
духовный кризис, когда будто
бы достигаешь некоего рубе�
жа в духовной жизни и не ви�
дишь, куда и как двигаться
дальше. У человека нет гру�
бых грехов, а только малые,
кочующие от исповеди к испо�
веди. Он уже встроен в жизнь
прихода или монастыря, во
всем вроде бы порядок. Одна�
ко возникает пауза в духов�
ном делании и не хватает
опыта, чтобы разобраться, и
рядом нет достойного совет�
чика... Что это за состояние
и что делать?

– Если человек сосредоточен
только на себе и своих психоло�
гических переживаниях, то нас�
тупает предел, за которым уже
ничего не видно. Но если чело�
век живет в Боге и в его сердце
изображается Христос, то со
всей очевидностью надо сказать:
для него нет ограничений, он
видит иные грани жизни и ощу�
щает иное качество бытия. Будь�
те совершенны, как совершен
Отец ваш небесный (Мф. 5, 48), –
говорит Господь, призывая каж�
дого человека к святости. И к
святости абсолютной, которой
нет предела. Но если человек
живет мертвящей логикой и сво�
ими человеческими представле�
ниями о должном, то по естест�

венной причине его развитие в
свое время останавливается, как
всё в этом мире. Создается впе�
чатление, что человек чего�то
достиг. На самом же деле это
только психологическое равно�
весие, эмоциональная и душев�
ная составляющая, которая
близка к комфорту. Только там,
где есть прорыв в трансцендент�
ное, соединяющий земное с не�
бесным, возможна вечная перс�
пектива.

Не важно, сколько человек
делает поклонов, как он постит�
ся, не важно, сколько он совер�
шает бдений; когда мы прихо�
дим в семью, общину или монас�
тырь, мы смотрим, есть ли лю�
бовь между братьями? Если жи�
вут в любви Христовой, то и бла�
годать Святого Духа есть, значит,
всё подлинно. Когда мы начина�
ем подсчитывать количество Ии�
сусовых молитв, поклонов, пос�
тов, то можем впасть в опасное
духовное состояние, которое вы�
холодит нашу душу, рационали�
зирует ум. И тогда ради нашего
спасения Господь попускает
травматически обретать истину
– через боль и потрясения, кото�
рые, как правило, возвращают
нас к самим себе.

Спасение – это не мертвящая
скорлупа, а всегда живые, твор�
ческие отношения с Христом.
Спасение не гарантировано ис�
полнением правил морального

поведения, которые важны. Раз�
бойник благоразумный из безд�
ны своих грехов и страданий,
перед лицом вечности и неотв�
ратимости смерти нашел силы
обратиться к Христу и услышал:
Ныне же будешь со Мною в раю
(Лк. 23, 43). Есть множество ис�
торически подтвержденных слу�
чаев, когда человек из падшего
состояния обращался к Богу и
Господь мгновенно поднимал его
на высоты прощения, примире�
ния и спасения.

ВОЗМУЩЕНИЕ
ПРОИСХОДИТ 

ОТ МАЛОДУШИЯ
– Человек перестал ходить

в храм, остыл. Как ему вер�
нуться? Как преодолеть себя
и свое охлаждение?

– Бывает и так. Христианин
отошел от Церкви, общины и да�
же от самого себя. Я думаю, что в
лучшем случае человек может
констатировать степень своего
падения и свидетельствовать о
том, что отошел от храма слиш�
ком далеко. Перехитрить себя
можно на каком�то этапе, но
всё же лучше предать себя
Христу, Который как Человеко�
любец преодолеет все твои
хитрости Своей Божественной
любовью. Предать все свои
проблемы, противоречия и не�
доумения, всю безысходность
положить к ногам Христа и
честно сказать: Господи, вот я
весь пред Тобою, делай со
мною, что Ты хочешь и что бу�
дет мне во спасение.

– Увлечение политикой или
общественной деятель�
ностью нередко превращает�
ся в страсть. Несправедли�
вость, которой сегодня на�
полнена жизнь, а особенно ес�
ли с ней внезапно сталкива�
ешься в Церкви, возмущает и
опустошает. Игнорировать
чужую боль, как и свою, невоз�
можно. Как здесь найти для
себя золотую середину и сох�
ранять духовное равновесие?

– Возмущение, как и всяких
грех, происходит от малодушия.
Порой мы слишком малодушны,
особенно когда видим чужие не�
достатки, а о своих деликатно
забываем. Подлинный ум всегда
в пропорциях. И золотая середи�
на – это то, к чему мы должны
стремиться. Вне политики, как
замечал Аристотель, находятся
только животные или боги. По
разным причинам, но все они
вне политики. Мы люди и, стало
быть, всегда в политике. И поли�
тика наша должна быть христиа�
нской, церковной, боголюбез�
ной, подлинной. Мы должны по�
нимать, что происходит в чело�
веческом мире, какой замысел
Божий о нас, какова задача того
или иного народа, государства,
семьи и отдельного человека и
каково наше отношение к этому.
Нужно уметь различать контуры
явлений, событий, уметь увидеть
всё в евангельской перспективе.
Тогда мы будем подлинными по�
литиками, сохраняя свою цер�
ковность, трезвенность и яс�
ность ума. Если же страсти жи�
вут в нашей душе, то неважно,
занимаемся ли мы политикой
или чем�то иным, – главной бу�
дет оставаться эта страсть, обле�
ченная в различные слова и
одежды.

СКОРБЬ ДОЛЖНА
БЫТЬ ТВОРЧЕСКОЙ
– Порой можно услышать,

что Русская Церковь наполне�
на скорбью. Почему на богослу�
жении так все строги, серьез�
ны, нечасто встретишь ра�
дость на лицах, будто бы мало
благодарности у прихожан…

– Вероятно, это от непонима�
ния. Если скорбь, то она должна
быть творческой, благодатной,
непременно разрешающейся по�
бедоносной радостью, в против�
ном случае она может быть уду�
шающей и разрушающей душу.

Есть свои неповторимые осо�
бенности у различных народов,
национальная доминанта. Труд�
но представить греческое ве�
селье в Поморском крае, на Вала�
аме или Соловках. И балканский
задор в Сибири или Якутии ма�
ловероятен. Климат, ландшафт
во многом определяют нацио�
нальный характер. Если есть пе�
чаль как некая тенденция наци�
онального характера, она долж�
на быть прозрачная свету Хрис�
тову, благодати Святого Духа.
Тогда эта печаль будет по Богу,
творческая, созидающая.

Беседовала 
Анна Ольшанская

«Церковный вестник»
16 декабря 2013 г.

Подзаголовки 
«Православной газеты»

ОПЬЯНЕНИЕ ЧУВСТВАМИ
В каждом человеке, даже в самом уравнове�

шенном, бурлят эмоции, которые зачастую меша�

ют привести в порядок свою

жизнь, мешают быть счастли�

вым. Конечно, счастье – это яр�

кое эмоциональное пережива�

ние, оно затрагивает и душу, и

тело, и дух – все вместе. Но тут

нужно отличать эйфорию, экстаз

или эмоциональное опьянение

от подлинной радости, блажен�

ства, счастья.

Человек время от времени

оказывается в эйфории, напри�

мер, когда влюблен. Но это ско�

ротечное состояние, а не постоянная жизнь. Эй�

фория влюбленности сопровождается повыше�

нием гормонов в крови, она связана с опреде�

ленной химической составляющей человечес�

ких эмоций, как бы неромантично это ни звуча�

ло. Но все это проходит через несколько меся�

цев, поэтому психологи не рекомендуют в это

время принимать решение о вступлении в брак.

Надо подождать, пока эмоциональная буря уля�

жется.

Конечно, помимо этого могут быть самые раз�

ные состояния, которые приводят к ярким эмоци�

ональным переживаниям. Но они тоже проходят.

Подлинное человеческое счастье длительно, но

дело не только во времени. Счастье тоже всегда

ярко эмоционально окрашено, но в нем нет опья�

нения чувствами, а есть определенная умерен�

ность, осознанность и самого чувства, и выраже�

ния чувств, и источника чувств. И главное: если

этот источник внутри, если человек осознает, что

он им обладает, тогда ему не нужна эйфория. Он

удерживает себя в радости, все время с нею жи�

вет. Это образ духовной жизни. Это не означает,

что он каждый день пляшет, что он каждое утро

встает с безмятежной улыбкой, вовсе нет. В жиз�

ни каждого случаются потери, трагедии, стрессы,

но счастливый человек способен сопереживать,

сострадать сегодня, здесь и сейчас, страданиям

других и способен принимать свое горе. Но это ни

на день, ни на час не отлучает его от той радости,

которую он в себе имеет. Однако ею он может

воспользоваться только тогда, когда он сочтет это

возможным и нужным. Эмоциональное сопережи�

вание другому – знак нелицемерной любви. Но

счастливый человек несет своё счастье неубыва�

ющим и тогда, когда сопереживает другому, и тог�

да, когда его самого постигают несчастья, и тогда,

когда счастлив с ним рядом другой. Счастье не

стихия, но ресурс, потенциал, «жемчужина» души.

Вот такое состояние человека, когда он спосо�

бен сопереживать другим в тот момент, когда им

это действительно нужно, и в то же время – оста�

ваться в своем внутреннем блаженстве, в своей

способности радоваться и быть счастливым, – это

и есть эмоциональная зрелость. Иными словами,

личностная зрелость позволяет достичь управле�

ния эмоциями. Конечно, не на 100%, не пол�

ностью, потому что у любого совершенного чело�

века могут быть эмоциональные взрывы, всплес�

ки, падения и т. д. Но все�таки он способен это

осознавать и способен действовать, даже в сос�

тоянии эмоциональных подъемов с любым зна�

ком, в горе или в радости.

ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ ПУСТЫНЯ 
Ощущение счастья связано с пониманием свое�

го места в мире. Невозможно стать счастливым без

трезвого и смиренного узнавания себя, своей ме�

ры и того призвания, которое Господь посылает.

Но для современного человека понимание се�

бя – это очень

трудно. Тонны

глянцевых жур�

налов, популяр�

ных брошюрок,

б е с ч и с л е н н ы е

тренинги зани�

маются, как ка�

жется, ликвида�

цией психологи�

ческой неграмот�

ности именно

под девизом

«Познай себя!».

Может, кому�то

это и помогает, но, по большей части, люди при�

выкают пристально рассматривать оттенки своих

желаний, что нередко приводит к болезненной

сосредоточенности на себе. А она затягивает, и

трудно потом из нее выбраться на свет Божий и

увидеть ближнего.

Духовная зрелость предполагает не только

знание себя, своих желаний и своих чувств, но и

своих особенностей, своих отличий. Зрелость –

это внутренний взор. Взор трезвенный и свет�

лый: «Если око твое будет чисто, то все тело

твое будет светло» (Мф. 6:22)

В прежние, докомпьютерные времена было

принято вести дневники, причем этим занимались

самые разные люди. Например, не только образо�

ванные барышни, писатели или общественные де�

ятели вели ежедневные записи, но и многие под�

вижники, суровые аскеты тоже подвизались на

эпистолярной ниве. Сегодня личные записи пере�

местились в интернет�дневники. Но, согласитесь,

далеко не все можно доверить публичному прост�

ранству. А для современного человека дневник

своих чувств был бы очень полезен, потому что

одна из проблем, с которой приходится сталки�

ваться психологу, – это иногда полное, а иногда

частичное неумение чувствовать. Нам порой при�

ходится потратить год или полтора терапевтичес�

кой работы с тем, чтобы помочь восстановить

простое человеческое чувствование. Например,

мы раздаем список чувств, потому что многие лю�

ди просто не знают, как назвать свои чувства;

особенно трудно с этим у мужчин. Спрашиваешь:

«Как Вы себя сейчас чувствуете?» – «Нормаль#

но». За этим безликим «нормально» иногда стоит

попытка скрыть свои чувства, а иногда – эмоцио�

нальная пустыня. Человек не видит, не ощущает

чувств, у него внутри все как будто покрыто бро�

ней. Такое «окамененное бесчувствие» – болезнь

современного человека: оно блокирует доступ к

любви, к ощущению своей ценности. Какая там

радость, какое счастье, если человек давным�дав�

но запретил себе чувствовать и напролом идет к

своей цели! Причинами такого душевного состоя�

ния являются, прежде всего, детские неврозы,

психологические травмы и насилие, и преодолеть

их непросто. В этой ситуации дневник чувств мо�

жет быть терапевтическим инструментом.

ЗАГОНЯЯ СЕБЯ…
Многие сейчас говорят, что мы живем в какое�

то особо сложное для психики время. Перенасы�

щенный информацией человек несется на рабо�

ту, а вечером, приходя домой, не может успоко�

иться, продолжает барахтаться в информацион�

ном потоке, пока, наконец, не заснет, уронив го�

лову на клавиатуру. В таких условиях разве не

труднее обнаружить в себе счастье?

Нет, я считаю, что ощутить себя счастливым во

все времена было возможно и во все времена бы�

ло непросто. Не думаю, что наше время чем�то

принципиально отличается в этом смысле: оно

по�своему сложно, но по�своему просто. Даже в

наше время не все люди живут в такой безумной

суете. Мы говорим о горожанах, о Москве, преж�

де всего. Но это, как известно, не все человечест�

во и даже не вся Россия. Хотя и в Москве есть

много людей, которые живут тихо, медленно, спо�

койно и без избытка информации. Знаю людей,

которые ходят на работу, и работа у них не осо�

бенно напряженная, возвращаются домой и ло�

жатся спать. У них ничего не происходит, и ника�

кого перенасыщения впечатлениями и информа�

цией нет. Просто все выбирают подходящий об�

раз жизни: кому�то нравится беготня, суета и пе�

реизбыток информации, а кому�то комфортно в

неспешности и покое. Ведь человек живет, в ко�

нечном итоге, так, как хочет.

– Геронда, часто люди мирские говорят, что, имея все бла�
га, они ощущают какую�то пустоту. 

– Люди мира сего ищут радость в наслаждениях. Некоторые
духовные люди ищут радость в богословских диспутах, беседах
и тому подобном. Но когда их богословские разговоры заканчи�
ваются, они остаются с пустотой и спрашивают себя, что им де�
лать дальше. Каким бы ни было то, чем они занимаются – гре�
ховным или нейтральным, – результат одинаков… Духовная ра�
дость не приходит к тому, кто исполняет мирские похотения
своего сердца. Такого человека посещает беспокойство… Мир�
ские радости не «заряжают» человеческую душу, а лишь засо�
ряют ее. Ощутив духовную радость, мы не захотим радости ве�
щественной. «Буду насыщаться образом Твоим» (Пс. 16:15). 

Паисий Святогорец (Духовное пробуждение)

(Окончание. Начало на стр. 3)

Ïðîòîèåðåé Àíäðåé Ëîðãóñ, 
ðåêòîð èíñòèòóòà Õðèñòèàíñêîé Ïñèõîëîãèè 

ÑÑÒÒÐÐÀÀÄÄÀÀÍÍÈÈÅÅ
ÍÍÅÅ  ÁÁÎÎËËÜÜØØÅÅ  ÆÆÈÈÇÇÍÍÈÈ

ÂÂышедшая в конце мигнувшего года «Книга о счастье» протоиерея Андрея Лоргуса прив�
лекла внимание читателей глубиной и остротой рассматриваемых в ней проблем. Сам ав�
тор так пишет о книге: «Вот о чем наша книга – о том, как, принимая все стороны жиз;

ни, горькие и сладкие, быть счастливым. Как можно позволить себе быть счастливым? Как
выстоять в счастье, не оставаясь лишь в падшем и земном, как жить перед Ликом Божьим, как
ходить перед лицом Вечности?» Предлагаем читателям отрывок из «Книги о счастье».

(Окончание на стр. 8)

Щедрая радость.

Протоиерей Николай Доненко: 

ÑÑÏÏÀÀÑÑÅÅÍÍÈÈÅÅ  --  ÝÝÒÒÎÎ  ÆÆÈÈÂÂÛÛÅÅ,,  ÒÒÂÂÎÎÐÐ--
××ÅÅÑÑÊÊÈÈÅÅ  ÎÎÒÒÍÍÎÎØØÅÅÍÍÈÈßß  ÑÑ  ÕÕÐÐÈÈÑÑÒÒÎÎÌÌ
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Используйте газету только
для чтения! Если она стала

вам не нужна — подарите ее
другому или передайте

в библиотеку храма

Правда, некоторые так себя загоняют, что теряют ориентиры и

плохо понимают, что соответствует их ритму, их темпераменту. Нап�

ример, флегматик может ринуться в активную деятельность, и ему

сначала даже покажется, что он – как рыба в воде. Но не заставят се�

бя ждать вспышки раздражения, внезапный упадок сил, а потом –

ощущение опустошенности. Хорошо, если человек понимает, что он

просто оказался не на своей волне, сам с собой не совпадает. Тогда

он может сменить сферу деятельности или начать работать из дома

через интернет, и все постепенно придет в норму.

Еще такой загнанный, вечно спешащий горожанин пытается спра�

виться со стрессом, регулировать свое эмоциональное состояние с

помощью разных «технических средств», например, откликается на

объявление о занятиях йогой. Можно ли таким образом преодолеть

невротические, психотические состояния, найти в себе некую тиши�

ну, покой? Наверное, да. Но только к счастью это не имеет отноше�

ния. Я думаю, что это связано с теми страданиями, которые челове�

ку причиняет стресс, и с неумением пользоваться своим внутренним

миром. Поэтому познание себя – это очень важно. Построить свою

жизнь без самопознания невозможно.

«НЕИСЦЕЛЕННЫЕ СТРАДАНИЯ»
Всякие модные нынче психотехники, околовосточные и параре�

лигиозные практики настраивают человека на то, чтобы избежать

страдания. В христианстве подход принципиально иной.

Христиане считают, что счастье произрастает из глубины души,

где живет фундаментальное духовное ощущение бытия: «я есть».

Это не телесное, не физиологическое, не психологическое, а именно

духовное ощущение, переживание своего бытия. И оно в своей силе,

в своем первоисточнике настолько сильное, что его не может побе�

дить совокупность всех страданий. Но и это не предел. За ощущени�

ем бытия стоит Господь, который дал человеку жизнь. И в этом ощу�

щении, в этом созерцании сотворенный Богом человек не ограни�

чен. Как говорят Святые отцы, в этом созерцании человек не знает

границ и мер, они ему не открыты. И при этом Святые Отцы своим

опытом свидетельствовали, что никакие телесные или духовные

страдания не могут оторвать, отвлечь от внутреннего блаженства, со�

зерцания собственного бытия, чуда жизни. Мы можем им верить. Это

свидетельство для нас очень важное. Оно – о том, что сначала –

жизнь, а потом ее страдания. Если нет жизни, не будет страдания, а

если страдание есть, значит, жизнь есть! Страдания никогда не быва�

ют равны жизни, они всегда чуть меньше. То есть страдания – это

меньше, но не равно. Жизнь, по определению, больше, чем страда�

ния. И если человек способен ее переживать, проживать, то, значит,

у него открыта возможность для этого положительного баланса.

Нередко мне приходится сталкиваться с «неисцеленными страда#

ниями». Мать плачет о погибшем сыне, или вдова оплакивает свое

горе. Но оплакивание становится постоянным, «неисцелимым». Ка�

жется, что сила горя настолько велика, что выплакать его нельзя. Но

это не так. Сила горя всегда меньше жизни, в которой приключилось

горе. Человек может избрать «горевание» своим смыслом жизни,

своей главной задачей. Это эмоциональное застревание, фиксация

на одной эмоции, когда все остальные чувства подавлены или сведе�

ны на нет. Такое упорствование в горе есть род зависимости, способ

обретения себя, вывернутый наизнанку, проще говоря – извраще�

ние. Горе как способ не жить в жизни.

Помочь таким людям крайне трудно, потому что они закрыты в

своем горе, как в скафандре, как в скорлупе, и выходить оттуда не

желают. Кроме того, такое горевание зачастую расценивается как

нравственный «подвиг», имеет нравственное оправдание, а это –

подмена духовной жизни. Горюющая мать или вдова мнят, что они

служат таким образом преданности и верности усопшим. А на самом

деле – ублажают себя, удовлетворяют свою потребность в эмоцио�

нальной близости с личностью усопшего, не отпускают его в мир

иной. Им кажется, что если отпустят близкого от своего сердца,

жизнь их окажется пустыней. Вот и берегут свое горе, как смысл

жизни. А ведь душа их не пустыня, она – рай, оазис, но они не знают

об этом, не знают себя.

Мне приходит на ум диалог из «Расторжения брака» К. С. Льюи�

са: там райское существо объясняет даме из ада, что она своей

скорбью по умершему сыну, своими показными страданиями терро�

ризировала всю семью, лишая их жизни. А дама твердит, что матери�

нская любовь – это святое!

Святость и счастье: эти два понятия как будто из разных миропо�

ниманий, но они оба о человеке. Человек верующий стремится к свя�

тости; человек неверующий стремится к счастью. Два вектора, два

пути. Пересекаются ли они? Уверен – пересекаются! Пересекаются в

сердце человека. Если сердце чисто и настроено на Божий «камер�

тон», оно не может не быть блаженным. «Блаженны чистые сердцем,

ибо они Бога узрят» (Мф. 5:8).
Православие и мир

Подзаголовки «Православой газеты»

моей журналистской
практике был такой слу�
чай. Произошло это при�

мерно в середине 90�х годов
прошлого уже века. Иду я по
улице и встречаю одного из ге�
роев своего очерка, назовём его
Алексей Иванович. Очень инте�
ресный, широко образованный
творческий человек, мужчина в
расцвете лет. Но всё никак най�
ти себя не мог. Писала я о нём,
поскольку из художественной
мастерской его занесло в обще�
образовательную школу, где он
создал некий «островок радос�
ти», обучая детей рисованию.

Года два, наверное, мы с ним
не виделись, а тут иду – а
навстречу мне Алексей Ивано�
вич… в рясе священника. Я
просто обомлела: он ли это? И
глаза другие, и борода седая, как
будто прошло лет десять, как
будто это и не он вовсе, а его
старший брат. Разговорились, и
он поведал мне, какой крутой
жизненный поворот случилось
ему пережить.

Алексей Иванович тяжело за�
болел, боли были такими силь�
ными, что иногда он просто ка�
тался по полу. И вот однажды во
время очередного приступа
взгляд его упал на икону (иконы
были развешаны по квартире в
качестве «произведений искус�
ства»). Взглянул он на Спасите�
ля – и взвыл о помощи.

Помню, в этом месте я не вы�
держала и выдохнула: «И что,
чудо произошло? Исцелились...»
Очень уж мы, люди, на чудеса
падки. Чтобы раз – и исцелился
человек.

– Нет, – улыбнулся батюшка,
– не исцелился я тогда, но в тот
момент боль у меня действи�
тельно прошла, и это было нас�

тоящее чудо. Удивился я очень и
решил в церковь пойти, со свя�
щенником поговорить.

Священник его выслушал,
подсказал, что делать, они под�
ружились. Алексей Иванович
стал прихожанином храма. А

вскоре и врач нашёлся, и опера�
цию удачно сделали, покатилась
жизнь дальше.

Однажды батюшка обратил�
ся к Алексею Ивановичу с
просьбой: ты художник, учи�
тель, человек образованный,
поработай в воскресной школе
с детишками. Да, конечно, об�
радовался Алексей Иванович,

почему бы и не помочь, опыт
работы с детьми есть. Месяц
трудится, второй, а признаться,
что не хватает ему знаний для
этого дела, стесняется. Нако�
нец, не выдержал, не могу, го�
ворит, батюшка, никого ничему
научить, сам ничего не знаю. А
батюшка невозмутимо ему от�
вечает: «Не знаешь – учись,
пошлём тебя в областной го�
род, пусть Владыка тебя на
курсы определит».

Ну, деваться некуда, поехал,
лишних знаний не бывает, авось
и эти пригодятся. Не знал он
тогда, что в это время к Владыке
из маленького городка приезжа�
ли прихожане и просили постро�
ить у них церковь. Не знали тог�

да и эти люди, что их будущего
батюшку Господь к строитель�
ству церкви уже готовит. Сам же
Алексей Иванович учился, что�
бы преподавать в воскресной
школе. Но вот окончил он курсы
– и его рукоположили в диако�
на.

Вот когда он поплакал�то.
Очень много пришлось учить на�
изусть, трудно было, совсем ведь
не собирался он служить, жалко
было ему и своей карьеры ху�
дожника и учителя, чуждо ему
было новое дело, внутренне про�
тивился он. Да ещё в семье рас�
кол произошёл, жена ни за что
не желала попадьёй становить�
ся. Но Алексей Иванович поче�
му�то ничего не мог сделать, всё
происходило не по его воле, и
ему ничего не оставалось, как
смириться. Вскоре его рукопо�
ложили в священника и напра�
вили строить церковь в тот са�
мый городок, откуда прихожане
приезжали.

И построил! И служит! И
семья воссоединилась!

– Сначала я думал, – сказал
мне отец Алексий, – что всё по�
терял. А потом оказалось, что
всё вернулось ко мне на более
высоком уровне. Теперь я и свя�
щенник, и учитель, и художник –
пишу иконы...

В то время история эта про�
извела на меня большое впечат�
ление. Но только теперь, когда
прошло уже много лет, когда и
саму меня Господь привёл в Цер�
ковь, я начала понимать, что так
в нашей жизни проявляется
Промысл Божий. Это и есть
обыкновенное чудо, которое мы
и чудом не считаем, а называем
его «случайностью».

Ольга Севостьянова
Из книги «На кораблике под

сенью Креста:  о страдании
и любви – в рифму и без».

ЗАМЕЧАТЕЛЬНО,
ЧТО ГАЗЕТА БЕСПЛАТНА!

Сейчас я пенсионерка, но по профессии журна�
лист, недавно вернулась из Америк, где прожила
10 лет. И теперь я очень счастлива, потому что в
той стране все друг другу чужие, а в нашей, хотя и
много трудностей и бед, печалей и неразберихи,
чувствуешь себя среди родных.

Я с огромным интересом прочитала «Правос�
лавную газету», которую вы мне выслали. Без та�
ких газет, как ваша, русскому народу было бы сов�
сем темно. А газета умная, смело поднимает самые
больные вопросы, просто и ясно рассказывает о
сложном. Она душевная, теплая, помогает людям,
утешает, дарит надежду.

Просто замечательно, что вы рассылаете газету
бесплатно! Многие люди,приходящие в храм, бес�
конечно благодарны за это. Я как журналист хоро�
шо понимаю, как тяжело в наших условиях выжить
доброму и честному изданию, не опускающемуся
до дешевой информации, лжи и рекламы. С трево�
гой прочитала, что у вашей газеты возникли фи�
нансовые трудности.

Хочется надеяться, что откликнутся небезраз�
личные люди и поддержат в трудное время чест�
ную газету.

С уважением Галина Церникель,
г. Торопец Тверской обл.

ЭТОГО НЕ УСЛЫШИШЬ
ПО ТЕЛЕВИДЕНИЮ

Сама я инвалид 1�й группы. Большое спасибо
вам за газету, из которой мы получаем ответы на
многие вопросы о вере, о том, как воспитывать де�
тей, чтобы они не выросли атеистами. Газета раск�
рывает глаза на лжецелителей, лжеучения и на
многое другое, о чем не услышишь по телевидению
и не прочитаешь в других изданиях. Особенно ме�
ня тревожат проблемы ювенальных технологий.
Нельзя допустить, чтобы они были приняты в Рос�
сии законодательно.

И пожалуйста, сделайте все, чтобы газета про�
должала выходить. Она очень нужна!

Людмила Судакова.
г. Покров Владимирской обл.

МЫ ВСЕ МОЛИМСЯ О ВАС!
Благодарим Господа Бога, что ваша газета до

сих пор выходит. Читают ее не только в нашей
семье, но многие другие братья и сестры во Христе,
которые рядом с нами. Сейчас буду делать облож�
ки на первую подшивку газеты – она получилась
такая толстая! Надеюсь, что будем начинать новую.

Спасибо за все! Мы все молимся о вас и тех, кто
вам помогает!

Михаил и Эмма Никитины,
г. Ковров Владимирской обл.

ННУУЖЖННАА  

ММООЛЛИИТТВВАА

ОО  ББЛЛААГГООДДЕЕТТЕЕЛЛЯЯХХ

Просим сугубых молитв о
тех, кто своими трудами и сред�
ствами поддерживал миссио�
нерский проект нашей газеты:
Василии, Дионисии, Юлии,
Павле, а сейчас сам оказался в
трудной ситуации. 

Мы сердечно благодарны
ВСЕМ, кто вложил душу и серд�
це в жизнь нашей народной га�
зеты, каждому, кто внёс и вно�
сит свою лепту в благое дело.
Мы всегда молимся за наших
читателей и чувствуем связь и
единство с ними. Земной пок�
лон всем, кто верен нам! Помо�
лимся вместе о здравии всех
наших друзей, молитвенников,
соратников:

Схиархимандрита Илия; игу�
мена Мелхиседека, игумении
Иоанны; Дионисия с сотрудни�
ками; Юлии со сродниками; ие�
рея Андрея; иерея Олега; про�
тоиерея Виктора; Павла, Еле�
ны, мл. Таисии и мл. Анны со
сродниками; Евгении; Диони�
сия, Ольги, Татианы, Андрея,
Александра, мл. Анастасии и
мл. Николая; Юлии; Василия;
Василия с сотрудниками; Алек�
сия и т. бол. Галины; Василия
со сродниками и сотрудниками;
Ольги; Наталии, Михаила, Сер�
гия, Ольги со чадами и отр. Ми�
хаила; Максима и Олега с сот�
рудниками; Виктора со сродни�
ками; Любови и Рафаила; Алев�
тины; Любови; Софьи; Ольги;
Марии; Раисы; Татианы; Елены;
Любови; Александра; Сергея и
всех наших друзей и помощни�
ков.

Молитесь также об упокое�
нии раба Божьего Валентина и
рабы Божией Марии.

ПОДДЕРЖИТЕ
ГАЗЕТУ

В ТРУДНЫЙ ПЕРИОД! 
Дорогие друзья! У нашей на�

родной «Православной газеты

для простых людей», которая

выходит в свет почти 18 лет и в

последние годы благодаря под�

держке благодетелей распрост�

раняется бесплатно, сложилась

трудная ситуация с финансиро�

ванием.

Чтобы мы имели возмож�

ность и дальше распространять

газету БЕСПЛАТНО – по храмам

и монастырям, воинским частям

и тюрьмам, высылать миссионе�

рам, ветеранам, малоимущим –

по всей России и в ближнее за�

рубежье – просим читателей

поддержать нашу газету. У кого

есть такая возможность, попро�

сите о поддержке ваших дру�

зей. 

Напишите, нуждаетесь ли вы

в бесплатной рассылке по поч�

те, или же пришлите любую по�

сильную для Вас сумму в каче�

стве пожертвования. 

Для получения электронной

версии газеты высылайте свой

e�mail по адресу:

alladob@mail.ru 

Все пожертвования и пись�

ма отправляйте по адресу:

601650, г. Александров Влади�

мирской обл., ул. Ануфриева, 1

� 120, ДОБРОСОЦКИХ Алле

Алексеевне. Все вопросы по те�

лефону 8�919�003�69�99.

Страдания – благодатный
ветер, надувающий паруса на�
шего духа.

Священник
Александр Ельчанинов

✠ ПИСЬМА В ГАЗЕТУ

�� ��� ��	
�
� ��� ���	


�Ïðîòîèåðåé Àíäðåé Ëîðãóñ, 
ðåêòîð èíñòèòóòà Õðèñòèàíñêîé Ïñèõîëîãèè

ÑÑÒÒÐÐÀÀÄÄÀÀÍÍÈÈÅÅ
ÍÍÅÅ  ÁÁÎÎËËÜÜØØÅÅ  ÆÆÈÈÇÇÍÍÈÈ

(Окончание. Начало на стр.7)



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Error
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /CMYK
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize false
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments true
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<

    /BGR <>
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000410064006f006200650020005000440046002065876863900275284e8e9ad88d2891cf76845370524d53705237300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef69069752865bc9ad854c18cea76845370524d5370523786557406300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /CZE <>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /ETI <>
    /FRA <>
    /GRE <>

    /HRV (Za stvaranje Adobe PDF dokumenata najpogodnijih za visokokvalitetni ispis prije tiskanja koristite ove postavke.  Stvoreni PDF dokumenti mogu se otvoriti Acrobat i Adobe Reader 5.0 i kasnijim verzijama.)
    /HUN <>
    /ITA <>
    /JPN <FEFF9ad854c18cea306a30d730ea30d730ec30b951fa529b7528002000410064006f0062006500200050004400460020658766f8306e4f5c6210306b4f7f75283057307e305930023053306e8a2d5b9a30674f5c62103055308c305f0020005000440046002030d530a130a430eb306f3001004100630072006f0062006100740020304a30883073002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee5964d3067958b304f30533068304c3067304d307e305930023053306e8a2d5b9a306b306f30d530a930f330c8306e57cb30818fbc307f304c5fc59808306730593002>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020ace0d488c9c80020c2dcd5d80020c778c1c4c5d00020ac00c7a50020c801d569d55c002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /LTH <>
    /LVI <>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken die zijn geoptimaliseerd voor prepress-afdrukken van hoge kwaliteit. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /POL <>
    /PTB <>
    /RUM <>
    /SKY <>
    /SLV <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /TUR <>
    /UKR <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents best suited for high-quality prepress printing.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
    /RUS <>
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /ConvertToCMYK
      /DestinationProfileName ()
      /DestinationProfileSelector /DocumentCMYK
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles false
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [1200 1200]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


